
Jornada relevó el quehacer local en 
materia de salud mental

Basket UdeC comienza una nueva era  
con la defensa del “tri” en la Supercopa

FOTO: FACULTAD DE MEDICINA UDEC 

El Gimnasio Monumental María Gallardo será  escenario del estreno 
del Campanil en la edición 2024 del certamen.

DEPORTES PÁG. 16

Medios UdeC comenzaron una 
serie de entrevistas a las y los pos-
tulantes al sillón del Gobierno  
Regional y a jefaturas comunales. 
La tercera es Ana Araneda,  
candidato de Demócratas.

Especial elecciones  
municipales y de  
Gobernador  
Regional del Biobío
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Entidades públicas y 
privadas aseguran mejor 
preparación para 
incendios forestales
El fenómeno de La Niña es analizado por 
actores locales, entendiendo que puede ser 
factor importante en la propagación de los 
siniestros. La idea es no repetir lo ocurrido 
en el verano de 2022 y 2023.
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MINISTRO DE EDUCACIÓN, NICOLÁS CATALDO, Y PROPUESTA LEGISLATIVA QUE PONE FIN AL CAE:

Durante esta semana, el Gobierno 
anunció e ingresó al Congreso el 
proyecto que pone fin al Crédito 
con Aval del Estado (CAE) y crea 

un nuevo instrumento de 
Financiamiento Público para la 
Educación Superior (FES). Bajo 
ese contexto, el ministro de 

Educación, Nicolás Cataldo, en 
conversación con Diario 
Concepción explicó los principa-
les alcances de la propuesta y su 

diseño.  
Asimismo, el secretario de Estado 
entregó las proyecciones que exis-
ten en el Ejecutivo respecto de la 

discusión de la iniciativa en el 
Parlamento para que pueda ser 
despachada.

En conversación con Diario Concepción, titular de cartera entregó detalles sobre iniciativa de ley.

POLÍTICA PÁGS. 6-7
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Puertas Abiertas 2024: UdeC inaugura  
el mayor evento de orientación  
académica del centro-sur de Chile
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 12-13

EDITORIAL: 1.100 TONELADAS MENOS DE MATERIAL PARTICULADO

Jueves 10 de octubre de 2024, Región del Biobío, N°5957, año XVII

“Esperamos tener el proyecto 
despachado al segundo 
semestre del próximo añ0”
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. RUBIA COBO-RENDÓ 
A Convivir se Aprende Región de Ñuble

El bienestar de nuestros do-
centes está en crisis, y con ello, el 
futuro de la educación en Chile. 
Aunque solemos enfocarnos en 
los estudiantes como el centro 
del sistema educativo, es impres-
cindible recordar que los profe-
sores, en su rol de guías y forma-
dores, son quienes sostienen ese 
sistema día a día. Este 10 de oc-
tubre, Día Mundial de la Salud 
Mental, es un buen momento 
para preguntarnos cómo esta-
mos cuidando a quienes se en-
cargan de educar a las futuras 
generaciones.  

El lema de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) 

frente de la educación en el país. 
Esto, sumado al creciente desafío 
de la violencia en las aulas, ha de-
rivado en un aumento alarmante 
de casos de burnout entre los do-
centes. La Superintendencia de 
Educación ha registrado más de 
7.500 denuncias relacionadas con 
problemas de convivencia escolar 
en 2024, lo que añade aún más 
complejidad a la labor diaria de 
los equipos educativos. 

A medida que reflexionamos 
sobre la importancia de la sa-

lud mental en el ámbito edu-
cativo, es fundamental que 

recordemos que priorizar el 
bienestar de los docentes es, en 

última instancia, priorizar la ca-
lidad de la educación en Chile. 
No podemos seguir postergan-
do las políticas que promuevan la 
salud mental de quienes sostie-
nen nuestro sistema educativo. 
La salud mental de los docentes 
debe ser vista como una priori-
dad urgente, tanto en términos 
de política pública como de com-
promiso social. Este Día Mun-
dial de la Salud Mental, es impor-
tante entender, que cuidar a 
nuestros docentes es, sin duda, 
cuidar el futuro de la educación 
en el país.

minación en las escuelas, sino 
también la creación de entornos 
más saludables y apoyo psicoso-
cial a los docentes. 

Pero no se trata solo de una 
iniciativa gubernamental. Des-
de el Colegio de Profesores se ha 
insistido en abordar la sobrecar-
ga laboral y el agotamiento emo-
cional que sufren los docentes. 
Según la encuesta Cadem de sep-
tiembre, más del 70% de los chi-
lenos apoya la mejora de las con-
diciones laborales de los profe-
sores, lo que ref leja una 
creciente preocupación 
pública por este tema. Este 
respaldo no solo es una mues-
tra de empatía, sino también una 
señal de que la ciudadanía en-
tiende que el bienestar de los edu-
cadores está directamente vin-
culado con la calidad de la edu-
cación que reciben nuestros 
niños y jóvenes. 

Si bien el sistema de Carrera 
Docente ha traído mejoras sala-
riales, también ha incrementa-
do la presión sobre los profesores. 
Las altas expectativas, el aumen-
to de las responsabilidades admi-
nistrativas y la presión de eva-
luaciones están deteriorando la 
salud mental de quienes están al 

para este 2024, “Es tiempo de 
priorizar la salud mental en el lu-
gar de trabajo”, adquiere una re-
levancia particular para los do-
centes en Chile, quienes enfren-
tan una sobrecarga laboral y 
emocional que afecta su bienes-
tar y la calidad de la enseñanza. 

El Ministerio de Educación ha 
reconocido este problema, im-
pulsando un proyecto de ley que 
busca fortalecer la convivencia 
escolar con un enfoque que prio-
riza el bienestar de los equipos 
educativos. Este proyecto, apro-
bado en general por la Cámara 
de Diputados, propone no solo la 
prevención de violencia y discri-

Priorizar salud mental 
de los docentes 

MARCO MORENO 
Académico Escuela de Gobierno, U.Central

La oposición de derechas (ChV 
y Republicanos) ha venido evi-
dencia una seria incapacidad 
para actuar colectivamente. La 
crispada negociación electoral 
de cara a los comicios de fin de 
mes pavimento el camino de con-
frontación. Las reacciones disi-
miles frente al caso audios (con 
su impacto en personeros de ese 
sector político como A. Chad-
wick o F. Ward), el escándalo de 
M. Cubillos, y acusaciones cons-
titucionales sin viabilidad 
muestran el déficit de ac-
ción colectiva. 

Tempranamente la oposi-
ción cayó en la trampa de apos-
tar a la alternancia sin ofrecer 
una alternativa real de gober-
nabilidad. En vez de construir 
una propuesta sólida y diferen-
ciada, muchos apuestan a que el 
desgaste del oficialismo los lle-
ve automáticamente a gober-
nar. Este enfoque cortoplacista 

sentación que afecta al sistema 
político en su conjunto. 

Si las oposiciones no logran 
abandonar esta lógica, su aspira-
ción de gobernar será solo transi-
toria. Chile necesita liderazgos 
capaces de proponer nuevos ho-
rizontes de desarrollo, y no sim-
plemente un cambio de rostros en 
el poder.

no sólo debilita su capacidad de 
liderazgo, sino que también am-
plía la brecha con una ciudada-
nía que exige cambios profundos 
y estructurales. 

La alternancia, entendida como 
el simple cambio de coalición en 
el poder, no es suficiente para ge-
nerar un proyecto transformador. 
Sin una narrativa clara, las oposi-
ciones terminan siendo percibi-
das como meras fuerzas reacti-
vas, más interesadas en ocupar el 

espacio vacante que en resol-
ver los problemas urgentes 
del país. En lugar de propo-

ner un proyecto que responda 
a las demandas ciudadanas, las 
oposiciones se han centrado en la 
crítica, sin ofrecer soluciones con-
cretas y coherentes. Esta estrate-
gia, que apuesta a la alternancia 
más que a la alternativa, no solo es 
insuficiente, sino peligrosa. Al no 
ofrecer un camino claro, termi-
nan por ahondar la crisis de repre-

Chile necesita 
liderazgos capaces 
de proponer nuevos 
horizontes de 
desarrollo.

La falacia de la 
alternancia 
sin alternativa

El ex director técnico de la selección 
chilena de fútbol masculina, Marcelo 
Bielsa, vive días tensos en Uruguay. El 
actual entrenador de la “Celeste” enfren-
ta un cruce de declaraciones por su esti-
lo de trabajar con el equipo uruguayo. In-
cluso, el órgano rector del balompié de 
Uruguay, la AUF, concretó una reunión 
para abordar dicha situación. Los resul-
tados de Bielsa en la cancha son positi-
vos lo que divide a la opinión pública. 
Desde Chile, jugadores defendieron al ex 
DT de “La Roja”. 
 
Pablo Schiavi @PabloSchiavi 
“El respaldo del pueblo futbolero de Uru-
guay a Bielsa, pocas veces visto, va a termi-
nar aplacando una opereta explícita que 
viene de varios lados, y fortalecerá al DT y 
a los futbolistas que realmente quieren 
competir para ganar algo con la selección, 
y no venir de paseo”. 
 
Nahuel Ferreira @nahuelfutbol 
“En 24 años de carrera como entrenador, 
en el único lugar donde Bielsa tuvo proble-
mas es ahora con el plantel @Uruguay, el 
resto tienen solamente palabras de elogios 
hacia su persona, hicieron una telenovela 
pública digno de una generacion de cristal. 
Andate, no te merecen..”. 
 
Pato Figueroa @soypatofigueroa 
“Canobbio está bravo con Bielsa desde que 
no jugó contra Canadá. Lo tuvieron que 
calmar sus compañeros y sacar de la ban-
ca porque hizo una pataleta después del 
quinto cambio. Este mismo tipo está di-
ciendo que el Loco falta el respeto”. 
 
Diego Ben @DiegoBenKar 
“Lo expuesto que queda canobbio frente a 
Lucas Ocampos (video) sobre los detalles 
que marca Bielsa en los videoanálisis es te-
rrible. Ante la misma situación miren como 
lo toma uno y otro. Increible el contraste”. 
 
Hernán Braga @hernanbraga1 
“TEMA CANOBBIO - BIELSA. Desde el 
Ejecutivo AUF me dicen que el desencade-
nante de todo, fue una desubicación de 
Canobbio reaccionando mal con Bielsa en 
un entrenamiento de Copa América, luego 
de que el DT le hiciera una indicación fut-
bolística”. 
 
Nacho Saldombide 
@nachosaldombide 
“De las peores notas que he leído en años, 
con una subjetividad tremenda de un amor 
no correspondido de algunos para con Biel-
sa. Bielsa ni los conoce, no los registra, no 
se acuerda, vive en su mundo: el del trastor-
no del neurodesarrollo caracterizado por 
dificultades significativas en la interacción 
social y la comunicación no verbal, junto 
con patrones de comportamiento e intere-
ses restringidos y repetitivos”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Dentro de todo lo negativo que se ha derivado con 
el cierre de Huachipato, aparece una noticia po-
sitiva en el escenario local. Se trata de una mejo-
ra en la calidad del aire de los vecinos y las veci-

nas de la población La Libertad en Talcahuano. Lo anterior, 
corroborado por el Ministerio del Medio Ambiente y tam-
bién por especialistas. También por las familias que viven 
en el lugar, quienes hablan de malos olores y de material par-
ticulado aspirado por años.    

De acuerdo con el informe de emisiones que maneja el Mi-
nisterio de Medio Ambiente, al que accedió Diario Concep-
ción, el cierre de la planta de Huachipato significa el cese in-
mediato de la emisión anual de más de 1.100 toneladas de 
material particulado. Es decir, los gases y desechos que 
acabaron por provocar diversos inconvenientes en los sec-
tores cercanos de La Libertad e Higueras durante décadas, 
manifestándose en enfermedades respiratorias, cardíacas 
y neurológicas. 

De acuerdo a lo informado, Huachipato estableció un 
compromiso en 2021 para limitar sus emisiones de conta-
minantes, los cuales procedían del trabajo de los altos hor-
nos, acería, hornos de cal y planta de coque, a un máximo 
de 1200 toneladas anuales, esto en el marco del Plan de Pre-
vención/Descontaminación Atmosférica (PPDA). 

“El Programa de Prevención/Descontaminación At-
mosférica obliga a las empresas a estar constantemente en-

1.100 toneladas menos 
de material particulado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día Mundial de la Visión 
  
Señora Directora: 

El 10 de octubre, celebramos el Día 
Mundial de la Visión, fecha crucial 
para reflexionar sobre la salud visual, 
un aspecto a menudo subestimado 
de nuestra calidad de vida. Como 
tecnóloga médica en Oftalmología y 
académica de la especialidad, veo a 
diario los desafíos que enfrenta la po-
blación chilena, desde diagnósticos 
tardíos hasta el acceso limitado a tra-
tamientos preventivos y correctivos. 

Las enfermedades oculares como 
la catarata, el glaucoma y la degene-
ración macular relacionada con la 
edad (DMRE) impactan significati-
vamente en la calidad de vida de 
nuestros adultos mayores. Sin em-
bargo, la prevención y el diagnóstico 
temprano no siempre reciben la 
atención que merecen. Es preciso fo-
mentar una mayor educación sobre 
salud visual, tanto en pacientes 
como en comunidades. Como tecnó-
logos médicos en Oftalmología, so-
mos los primeros en identificar sig-
nos tempranos de enfermedades 
oculares y en guiar a las personas ha-
cia una mejor visión. Además, desde 
nuestra labor docente, tenemos la 
responsabilidad de formar a nuevas 
generaciones de profesionales en el 

uso de tecnologías avanzadas y en la 
comprensión integral del ojo huma-
no, para ofrecer exámenes que llevan 
a diagnósticos y tratamientos más 
efectivos. 

En este Día Mundial de la Visión, el 
llamado es a reforzar las campañas 
de prevención y detección temprana 
de problemas visuales, y valorar el 
cuidado de la visión como parte 
esencial de nuestro bienestar gene-
ral. Solo trabajando juntos podre-
mos lograr que más personas con-
serven su visión a lo largo de la vida. 

 
Evelyn Sánchez Alarcón  
Universidad San Sebastián 
 
G100  
 
Señora Directora: 

En un país donde el emprendi-
miento juega un rol fundamental 
para el desarrollo económico y la 
generación de empleo, es crucial 
que se promuevan iniciativas que lo 
fomenten y permitan a los empren-
dedores convertir sus ideas en pro-
yectos sostenibles en el tiempo. 
Esto no sólo sostiene la economía, 
sino que la eleva como efecto de 
crear valor e innovar.  

Como muestra un botón: el cam-
peonato nacional de emprendimien-

to Nada Nos Detiene, que organiza 
G100, en noviembre cumple 100 edi-
ciones desde su inicio en 2018 y en 
ese tiempo ha brindando apoyo a 54 
mil postulantes de comunas de todo 
el país que han buscado hacer reali-
dad sus ideas de negocios, entregan-
do cerca de 714 millones de pesos en 
premios y más de 200 mentorías. 

Esto no es una intención, es ayuda 
concreta que los cerca de 100 socios 
que hacemos la corporación -somos 
empresarios y ejecutivos con expe-
riencia,  que buscamos devolver la 
mano entregando apoyo los 365 días 
del año. Y no principalmente en ca-
pital, sino también en acompaña-
miento en la forma de consejo, con-
tactos y cariño. Así como ésta, hay 
más ejemplos. Es necesario recono-
cer y valorar la importancia de estas 
iniciativas privadas que ayudan a 
construir un ecosistema emprende-
dor más rico y robusto a través de la 
visibilización de los emprendedores, 
para que independientemente del 
origen de las personas o sus oportu-
nidades, el emprendimiento siga 
siendo una de las grandes vías para 
impulsar la movilidad social y  el 
progreso de Chile. 
 
Edgar Spielmann 
Presidente de G100

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tregando información acerca del impacto que tienen las 
emisiones dentro del área del plan de descontaminación, 
y está monitoreado de cerca por la subsecretaría de me-
dioambiente”, explicó el seremi de Medio Ambiente del Bio-
bío, Pablo Pinto. 

En tanto, la académica de la Facultad de Ciencias Ambien-
tales de la Universidad de Concepción, Dra. Claudia Ulloa 
Tesser, afirma que el efecto del cierre de la planta para los po-
bladores circundantes se producirá “prácticamente de ma-
nera inmediata, cuyo efecto ya debiera ser observado en los 
registros de calidad del aire de las estaciones de monitoreo 
de representatividad poblacional presentes en la zona (…) 
Siempre que deja de operar una fuente emisora de contami-
nantes atmosféricos se verifica una mejora en la calidad del 
aire, independientemente de la magnitud de la fuente”. 

En suma, habrá una mejora en el aire de las personas que 
viven en el emblemático sector porteño. En este caso, bajo 
la mirada del vaso lleno, porque el efecto negativo en térmi-
nos económicos ha quedado a la vista.  

Habrá una mejora en el aire de las 

personas que viven en el 

emblemático sector porteño. En este 

caso, bajo la mirada del vaso lleno, 

porque el efecto negativo en términos 

económicos ha quedado a la vista.  

¡
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“Si es necesario 
poner la mitad del 
presupuesto, lo vamos 
a hacer en seguridad”: 
Ana Araneda y su 
candidatura a 
gobernadora regional

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M. 

La postulante independiente 
con apoyo de Demócratas, 
propone un enfoque 
innovador en empleabilidad, 
priorizando también la 
sostenibilidad y el desarrollo 
de la ciencia. 

SERIE DE ENTREVISTAS A POSTULANTES AL SILLÓN DEL GORE 

Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

Seguridad, fortalecer la ciencia e 
innovación y su trayectoria política 
son solo algunos de los puntos fuer-
tes en el programa de Ana Araneda-
Independiente con apoyo de Demó-
cratas-, candidata a Gobernadora 
Regional en las elecciones del próxi-
mo 26 y 27 de octubre en el Biobío. 

Este hito marca la tercera cita de 
una serie de conversaciones de los 
medios de comunicación de la Uni-
versidad de Concepción con las y 
los postulantes en dicha carrera 
electoral.  

La periodista de Radio UdeC, Ale-
jandra Vera González, junto al rector 
de la casa de estudios penquista, Dr. 
Carlos Saavedra, plantearon las pre-
guntas a cada una de las siete candi-
daturas que postulan al sillón regio-
nal del Biobío. 

“Yo ingreso un poco a este traba-
jo político, porque en algún momen-
to asesoré leyes, desde las compe-
tencias ambientales tenemos una 
ley reciente que es la ley de marco 
cambio climático, y yo fui una ase-
sora también de distintos partidos, 
por lo tanto al conocer estos espa-
cios en la Cámara de Diputadas y Di-
putados, que también me invitaron 
a ser parte de ese trabajo, me gustó 
conocer la toma de decisiones que 
ocurrían en ese caso en el Congre-
so y ahí levanté mi manito si podía 
ser parte de algún cargo y bueno 

Especial
Elecciones Municipales y Gobernador Regional del Biobío

me lanzaron en ese momento al car-
go más grande que por primera vez 
ocurría, que era el cargo democrá-
tico a gobernador, ahí fue yo creo un 
acto de rebeldía, porque sin tener 
grandes conocimientos estuve en 
una campaña regional y fue sor-
prendente”, dijo Araneda. 

Consultada por su experiencia po-
lítica, Araneda explicó a qué se debe 
su candidatura independiente. La 
sociedad está agotada de la polariza-
ción política, según la candidata.  

“Hoy día también la sociedad en 
general está bien cansada de la pola-
rización política y creo que yo no 
quiero eso, por lo tanto, hoy día como 
independiente también me da más li-
bertades para poder llegar a acuer-
dos con distintas entidades, distintas 
voluntades y además apoyada por 
un espacio político el día de hoy de 
centro que también me acomoda 
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Empleabilidad  

la seguridad. No solamente en los 
cascos urbanos de la ciudad, ocu-
rre incluso en zonas rurales. Hay 
una percepción de inseguridad tre-
menda y creo que precisamente 
eso es uno de los grandes linea-
mientos que hoy día existen en mi 

programa”, aseveró. 
Araneda destacó su compromiso 

con la seguridad, pues dijo ser la úni-
ca candidata que ha propuesto, si es 
necesario, ocupar la mitad del presu-
puesto en asuntos de seguridad. 

“He sido la única candidata que ha 

mucho porque también me da liber-
tades de acción”, dijo. 

Es que no solamente destacó su in-
dependencia como un factor positi-
vo para llegar a ser la máxima auto-
ridad regional; también destacó su 
trabajo como Consejera Regional y 
su constante relación con personas 
competentes en el área.  

“Yo creo que justamente en el Con-
sejo Regional actualmente somos 28 
consejeros regionales que represen-
tamos distintas comunas, provin-
cias, pero también en este popurrí de 
colegas que yo tengo representan 
distintas ideologías, distintos colores 
y yo creo que eso ha sido muy enri-
quecedor, sobre todo para mí, como 
experiencia (...) Hoy día yo tengo un 
trabajo muy transversal con todos 
mis colegas que reconocen eso tam-
bién en mí y creo que eso fortalece 
aún más mi experiencia”, aseguró. 

 
Seguridad primero 

Ahora, la inseguridad se ha vuelto 
un tema relevante en la región, afec-
tando tanto a las áreas urbanas como 
rurales. En este sentido, la candida-
ta se refirió a las medidas drásticas 
que se tomarán en caso de ser nece-
sarias. 

“Hoy día existe un problema que 
es muy transversal y que ninguno 
de nosotros estamos ajenos que es 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dicho que si es necesario poner la mi-
tad del presupuesto regional lo va-
mos a hacer en seguridad y eso sig-
nifica fortalecer a las policías, forta-
lecer el trabajo de los municipios y 
también porque no recuperar espa-
cios”, explicó.  

El rol de la innovación, ciencia y tecnología 
no se queda atrás en el programa de Araneda. 
La candidata, muy ligada al mundo científico, 
considera que es fundamental que la región se 
desarrolle en estas áreas, pues tiene mucho po-
tencial en ellas. 

“Tenemos recientemente una política, ¿cier-
to?, regional de ciencia, tecnología, conoci-
miento, innovación y que por cierto hay que tra-
bajarla. Y siendo gobernadora, sin duda también 
nos va a permitir levantar nuevas economías, 
como decía, e incluso todas nuestras indus-
trias, sectores productivos tradicionales tam-
bién. Pongámosle (ejemplo) en manufactura 
especializada con tecnología. Nos va a hacer 
también más competitivos y darle más valor a 
todos los productos que hoy día sacamos al 
mercado”, aseguró. 

Asimismo, la riqueza en tecnología y conoci-
miento que posee nuestra región representa 
una oportunidad única para innovar y mejorar 

nuestra competitividad. Debemos aprovechar 
estos recursos para generar un cambio positivo 
en nuestra economía. 

“Hoy día tenemos en nuestras manos una tre-
menda riqueza en tecnología, tenemos, tam-
bién somos la región con más doctores en Chi-
le, tenemos hoy día tecnología de punta, tene-
mos un doctorado en inteligencia artificial 
único en Latinoamérica, por lo tanto también 
tenemos el gran diseño de un distrito de inno-
vación”, agregó.  

 
Medioambiente y turismo 

La sostenibilidad es uno de los ejes centrales 
en las ideas de la Consejera Regional. Así tam-
bién, revitalizar los espacios naturales de la re-
gión está dentro de las tareas relevantes de la 
candidata. 

“La sostenibilidad debe estar en el centro de 
nuestras estrategias. Implementar modelos de 
negocio sostenibles no solo contribuirá al me-

dio ambiente, sino que también impulsará nue-
vas industrias que generen empleos y fortalez-
can nuestra economía”, dijo. 

En esa línea, destacó que debemos cuidar y re-
vitalizar nuestros espacios naturales, como los 
cuerpos de agua en abandono. Estos ecosiste-
mas no solo son importantes para el medio am-
biente, sino que también pueden convertirse 
en motores de desarrollo económico y turístico, 
según Araneda. 

“Por dar un ejemplo, recientemente mencio-
né que la ciudad de Concepción tiene cinco la-
gunas. ¿Por qué no generar todo un valor, un eco-
sistema, un tour por las lagunas de Concepción?, 
y en este tour que pueda ir cada lagunita y te-
ner su historia, tener gente, sus emprendimien-
tos, su artesanía, generar espacios de economía, 
que no es necesariamente cuidar el espacio, 
sino es fortalecer y además cuidar un espacio. 
Yo creo que ese es un gran ejemplo que pode-
mos utilizar hoy día”, finalizó.

Innovación y tecnología, medio ambiente

Otro de los aspectos fundamentales 
para Araneda es la importancia de subir 
la tasa de empleabilidad en la región, que 
las personas no sientan inseguridad y 
preocupaciones por el estado del empleo 
en el Biobío. 

“Hoy día cada vez también vemos inclu-
so jóvenes profesionales, técnicos sin pega 
y necesitamos justamente generar activa-
ción económica y para eso, bueno, existen 
distintos instrumentos; podemos generar 
nuevas economías e incluso podemos de-
fender nuestras economías tradicionales 
que hoy día también se encuentran en 
crisis. Y como otro punto que yo creo que 
ahí es donde están todos mis sellos es la 
sostenibilidad, yo creo que hoy día tam-
bién siempre he dicho que la sostenibili-
dad es el mejor modelo de negocio, poder 
crear industrias creativas, poder trabajar 
la basura, generar la industria, ser la región 
cierto, por ejemplo, que trabaja la basura 
en Chile y creo que desde ahí podemos ha-
cer grandes cosas”, dijo la candidata. 

En este contexto, la creación de empleo se 
presenta como un pilar fundamental. La 
falta de oportunidades laborales no solo in-
crementa la inseguridad, sino que también 

limita el desarrollo económico de nuestra re-
gión. Por eso, para Araneda es importante 
unir la empleabilidad con la seguridad. 

“La principal responsabilidad yo creo 
que es justamente que podamos estar 
tranquilos y aquí hemos hecho todo un 
trabajo de poder. La tranquilidad se basa 
en la misma seguridad y en la empleabi-
lidad, yo creo que paralelamente podemos 

hacer un trabajo bien bonito en poder te-
ner, por ejemplo, centrales unificadoras de 
respuesta ante las emergencias; hoy ya lo 
tiene solamente una común en la región 
del Biobío que es Hualpén, pero la delin-
cuencia no tiene fronteras, por lo tanto ge-
nerar un sistema unificado regional creo 
que nos daría una tranquilidad y, por cier-
to, empezar a generar empleo”, explicó. 

Rol de la mujer 
Otro de los aspectos que Araneda 

destaca en su programa es el rol de 
las mujeres y la necesidad de generar 
mecanismos que permitan aliviar y 
equiparar las cargas entre ambos se-
xos. 

“Hay una brecha rotunda y pro-
funda con las mujeres que viven en 
zonas rurales y creo que hoy día ne-
cesitamos poner más políticas públi-
cas, más recursos, justamente para 
poder levantar y fortalecer las econo-
mías e incluso la dignidad de las mu-
jeres”, dijo. 
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El secretario de Estado, Nicolás Cataldo, en conversación con Diario Concepción, 
entregó detalles sobre el diseño que sostiene la iniciativa del Gobierno para dar paso al 
FES. Además, aseguró que no afectará la viabilidad financiera de las casas de estudio.

ANÁLISIS DE LA PROPUESTA DE LA MONEDA

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: MINEDUC

Durante esta semana, el Gobierno 
anunció e ingresó al Congreso el proyec-
to que pone fin al Crédito con Aval del 
Estado (CAE) y crea un nuevo instru-
mento de Financiamiento Público para 
la Educación Superior (FES). Bajo ese 
contexto, el ministro de Educación, Ni-
colás Cataldo, en conversación con Dia-
rio Concepción explicó los principales 
alcances de la propuesta y su diseño.  

Asimismo, el secretario de Estado 
entregó las proyecciones que existen en 
el Ejecutivo respecto de la discusión 
de la iniciativa en el Parlamento para 
que pueda ser despachada. Cataldo, 
igualmente, respondió a las dudas que 
han presentado rectores de algunas ca-
sas de estudios, descartando por com-
pleto que la propuesta afecte la viabili-
dad financiera de las instituciones edu-
cativas, abordando también la realidad 
de la Región del Biobío en la materia.  

-En base al proyecto presentando, 
¿cuál sería el principal incentivo 
para que los estudiantes que están 
sujetos al Crédito con Aval del Esta-
do regularicen su deuda a través del 
sistema que se propone? 

-La propuesta contempla un esque-
ma conveniente en el sentido de que po-
dría llegar a ser un esfuerzo bien signi-
ficativo por rebajar el total de la deuda 
de los estudiantes, además de ofrecer-
les reorganizar su crédito en el caso de 
aquellas personas que aún no tengan 
saldada su deuda, incluso con el es-
quema de condonación inicial, que va 
a ser también más conveniente de lo 
que existe actualmente.  

Sólo para poner un ejemplo, una vez 
hecha la condonación inicial, por lo 
tanto rebajada la deuda total con el 
monto que le corresponda, dividido 
aún por las cuotas que quedan pen-
dientes, siempre el valor de cuota va a 
ser más bajo que lo que paga hoy. Al 
mismo tiempo, si la contingencia de 
su ingreso está por debajo del valor de 
la cuota total, va a aplicar la contingen-
cia, es decir, aún podría ser más conve-
niente todavía que sólo la rebaja total 
de la deuda. Por lo tanto, ese es un gran 
incentivo.  

En el esquema de la ejecución de cré-
ditos con Aval del Estado, que estén en 
propiedad del Fisco, las personas van a 
tener un plazo para poder optar al plan 
de reorganización con estas condicio-
nes que mencioné. Pero si no lo hacen, 
luego van a ser traspasados al nuevo sis-
tema de financiamiento, pero sin los 
beneficios de rebaja de la deuda total. 

En consecuencia, el gran incentivo 
para que los jóvenes accedan a este 
nuevo modelo, para aquellos deudores 
que están sobre todo en mora, es que si 
no lo hacen en el tiempo debido que im-
plica la rebaja de la deuda, luego van a 
ser traspasados de todas maneras, pero 
sin la rebaja cuando su deuda ya esté 
ejecutada por el Fisco, es decir, cuando 
sea propiedad del Estado.  

-¿Cuál cree usted que es la clave 
del diseño de este proyecto?, y con 

“Esperamos tener el proyecto 
despachado al segundo 
semestre del próximo año”: 
ministro de Educación y 
proyecto que pone fin al CAE
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Más de 4 mil familias de Chi-
guayante se han beneficiado con 
la entrega de alarmas comunita-
rias en distintos barrios de la co-
muna, en los últimos años.  Es-
tos dispositivos de seguridad re-
presentan un esfuerzo del 
municipio que, a través de su Di-
rección de Seguridad Ciudada-
na, Emergencia y Protección Ci-
vil, ha proporcionado a vecinos 
que han postulado y se han or-
ganizado a través de un comité.  

Cabe indicar que estas alar-
mas permiten alertar a otros ve-
cinos de un mismo pasaje, calle 
o sector cuando ocurre una 
emergencia, tanto de tipo delic-
tual como de salud, en una vi-
vienda en concreto, a fin de apo-
yarse de manera comunitaria. 

ALARMAS COMUNITARIAS ENTREGAN SEGURIDAD 
A MÁS DE 4 MIL FAMILIAS EN CHIGUAYANTE 

Cada kit de alarma está conecta-
do simultáneamente a 14 casas.  

En las últimas semanas, fami-
lias de los sectores de Valle La 
Piedra 2, Mirador del Río, Villa 
Los Presidentes, Condominio Los 
Aromos, entre otros, recibieron 
los controles, que permiten acti-
var estos dispositivos, que ope-
ran en caso de emergencias de 
salud de algún vecino o bien, 
ante un acto delictivo. Asimis-
mo, recibieron una capacitación 
para su correcto uso.  

A fines de este año, se espera 
llegar a las 4 mil 500 familias be-
neficiadas con este aporte, inser-
to dentro del plan preventivo 
municipal, que pretende otor-
gar mayor tranquilidad y espa-
cios más seguros en cada rincón 
de la comuna.  

Para mayor información acer-
ca de este beneficio contactarse 
con la Dirección de Seguridad 
Ciudadana al fono: (41) 236 07 42. 

PubliReportaje

ello, ¿cuál es la proyección que tie-
nen de su discusión en el Congreso?  

-Creo que no hay sólo una clave. Lo 
primero es que esta propuesta constru-
ye un nuevo sistema de financiamien-
to más razonable para la familia, para 
la persona, para el Fisco también, y eso 
es un elemento muy central. Pero, ade-
más de eso, y algo muy innovador que 
no tuvo las propuestas anteriores, es 
que acá hay un plan de reorganización 
de la deuda que nos va a permitir gene-
rar mejores condiciones para que la 
deuda incobrable que hoy está en ma-
nos del Fisco, que hizo más de $6 billo-
nes en créditos que el Estado ya ha 
comprado, pueda ser saldada y que los 
estudiantes egresados, los morosos, 
que están en esta condición, puedan co-
menzar a pagar la deuda que hoy no se 
está pagando.  

Esto tiene mucho valor y, desde el 
punto de vista del diseño, también es 
clave porque eso nos permite sostener 
que estamos frente a un diseño de po-
lítica pública que está pensada desde la 
perspectiva de la responsabilidad fiscal, 
que para nosotros también es muy im-
portante. Es decir, que lo que estamos 
haciendo sirva para no solamente man-
tener el derecho a la educación de los 
estudiantes que acceden a la educa-
ción superior, sino también de que esto 
sea con mucha razonabilidad fiscal 
para efectos de que esto no signifique 
invertir grandes sumas de dinero que 
nos impidan crecer en otra área estra-
tégica del país.  

-A  futuro, ¿cómo va a ser esto para 
las instituciones educativas?,  con-
siderando que el rector de la Ponti-
ficia Universidad Católica (Ignacio 
Sánchez) señaló que el proyecto po-
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es la propuesta que impulsa 
La Moneda y que fue 
anunciada en cadena nacional 
por el Presidente Boric.

Financiamiento 
Público para la 
Educación 
Superior (FES)
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nía en riesgo la sostenibilidad de las 
casas de estudios, ¿qué va a pasar fi-
nalmente a futuro con las entida-
des de educación superior?  

-Lo primero es que yo no estoy segu-
ro de que esté en riesgo la sostenibili-
dad de las casas de estudios. De hecho, 
sin ir más lejos, en la Región de Biobío, 
el esquema que estamos proponiendo 
de financiamiento va a ser convenien-
te para las casas de estudios. Porque 
efectivamente tienen congelamiento 
de arancel hace algún tiempo y transi-
tar al arancel regulado va a significar 
que van a aumentar los ingresos. Me re-
fiero, por ejemplo, a la Universidad de 
Concepción, la Universidad del Bio-
Bio o la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción. 

Luego de eso, también es cierto que 
todavía está en proceso de implemen-
tación la regulación arancelaria. La ma-

yor parte de los aranceles no han sido 
fijados todavía y eventualmente la re-
gulación arancelaria puede quedar 
muy próxima a los valores que tienen 
muchas instituciones.  

Por otro lado, hay que mirar institu-
ción a institución. Dado que no es lo 
mismo estudiar medicina en la Univer-
sidad de Chile o la Universidad Católi-
ca que en una universidad de menor ca-
lidad. Entonces, hay una relación tam-
bién respecto a los precios que es 
importante.  

Yo diría que esto hay que analizarlo 
más en detalle. Para eso está la trami-
tación del proyecto y el trabajo técnico 
que vamos a hacer con todos los acto-
res. Hay que hacer simulaciones, apro-
ximarnos a las cifras y a los valores, 
porque esto no es vis a vis.   

Yo no estoy de acuerdo con sostener 
que se pone en riesgo la viabilidad de las 

para el décimo decil de ingresos (10% 
con más recursos). Eso precisamente lo 
hicimos pensando en las universidades 
que concentran la mayor cantidad de 
estudiantes que pertenecen al 10% más 
rico y que justamente una de ellas es 
precisamente la Pontificia Universidad 
Católica que es la que emitió la decla-
ración del rector.  

-¿El proyecto lo han conversado 
con rectores y con académicos?  

-Sí, hemos hecho un esfuerzo de so-
cialización con distintas instituciones 
de educación superior. Hemos recogi-
do opiniones de ellos. Por eso mismo, 
por ejemplo, el proyecto de ley con-
templa la apertura del décimo decil, es 
algo que no estaba inicialmente en 
nuestros diseños. Aquello lo incorpora-
mos precisamente a partir del trabajo 
prelegislativo que tuvimos con el mun-
do de los rectores. Obviamente vamos 
a seguir disponibles a conversar el res-
to del diseño del proyecto durante la 
tramitación de este en el Congreso.  

-¿Cuánto tiempo es el tiempo que 
tienen proyectado como Gobierno 
para esto?  

-En eso soy prudente. Creo que hay 
que darse el espacio para debatirlo 
bien, para escuchar a todos los actores 
que van a opinar sobre esto y luego so-
meter a juicio del legislador esto en las 
votaciones tanto en el Senado como en 
la Cámara de Diputadas y Diputados. 
Por lo tanto, yo creo que no es una dis-
cusión para hacerlo en el corto plazo, 
pero esperamos tener el proyecto des-
pachado al segundo semestre del pró-
ximo año”.

universidades en general. Puede ser 
que alguna que tenga aranceles eleva-
dos tenga algún tipo de impacto y eso 
es lo que hay que estudiar, hay que ana-
lizar uno a uno para modular bien cuá-
les van a ser los efectos y, sobre todo, 
más que los efectos, las alternativas; 
pensando que ya el proyecto de ley con-
templa apertura de cobro de arancel 
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el fuego en condición de 
cerros, según experto de la 
UdeC.

4,5 veces más 
rápido avanza 

305.869 hectáreas
fueron consumidas en el último verano a lo largo de 3 regiones.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Está el Biobío preparado para 
prevenir incendios forestales? A dos 
años de uno de los siniestros más 
desastrosos de la historia del sur de 
Chile, voces locales dan a conocer 
los avances en materia de preven-
ción y cómo estos se preparan.  

El 3 de febrero de 2023 quedó 
marcado en el calendario como el 
momento en el que el histórico 
mega incendio forestal inició en el 
Biobío, Ñuble y La Araucanía. En 
poco menos de una semana se con-
sumieron más de 305.869 hectá-
reas en las tres regiones. 

Hace poco menos de un año se 
inició el proceso de coordinación 
entre agroforestales, Delegación 
Presidencial, policías y municipios 
para trabajar en la prevención de 
incendios forestales. Momento 
donde se habló sobre un aumento 
de un 47% en el presupuesto para 
recursos terrestres y aéreos.  

Según diferentes organizaciones 
internacionales, este verano 2024-
2025 podría llegar a ser más calu-
roso que años anteriores producto 
del fenómeno de ‘La Niña’. Este 
efecto climatológico, plantea las 
alertas respecto de las bajas preci-
pitaciones en el sur del país, provo-
cando que la vegetación seca fun-
cione como combustible y así, au-
mentando las probabilidades de 
incendios. 

 
Reflexiones locales 

Pero, luego de dos años de prepa-
ración, ¿está el Biobío preparado 
para enfrentar este tipo de circuns-
tancia nuevamente? Según la Aso-
ciación de Municipios del Biobío 
(Amrbb), la respuesta es sí, pero 
de cara a un panorama preocupan-
te. “Podemos decir que la preven-
ción mancomunada con el Gobier-
no, entidades públicas y privadas 
en general ha sido significativa y ex-
ponencial, si comparamos con el 
2022-2023, debido a lo complejo 
que fue ese mega incendio”, expli-
có su presidente, Álvaro Ortiz. 

En temas de coordinación local, 
la autoridad municipal aseveró que 
“hemos estado trabajando en el ca-
tastro de maquinarias y personal 
encargado de cada municipio, con 
el fin de aportar desde las otras 
municipalidades en el caso de ne-
cesitar apoyo”. 

 
Necesaria cultura de incendios 

Desde un punto de vista similar, 
el vicedecano de la Facultad de 
Ciencias Forestales de la Universi-
dad de Concepción, Dr.Eduardo 
Peña, aseveró que “es necesario 

El fenómeno de La 
Niña es analizado 

por actores locales, 
entendiendo que 
puede ser factor 

importante en la 
propagación de los 

siniestros. La idea 
es amortiguar o no 

dar espacio a la 
repetición de los 

hechos ocurridos 
en el verano de 

2022 y 2023.   

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Coordinación de 
patrullajes y catastro 
de maquinarias: 
entidades públicas y 
privadas aseguran 
mejor preparación  
para próximos  
incendios forestales

de verano el viento va de sur a nor-
te, sabrán decidir si es necesario 
comprometer esfuerzos en com-
batir las llamas; otro punto impor-
tante es que en cerros el fuego 
avanza hasta 4.5 veces más rápido, 
entonces, existen circunstancias 
donde hay que definir si vale la 
pena combatir o escapar con vida”, 
detalló. 

instaurar una cultura de los incen-
dios forestales”. Explica que, para 
un eficiente control de daños, el 
tiempo de respuesta ante sinies-
tros de este tipo debe ser máximo 
de 10 minutos. “Esto es sumamen-
te complejo de llevar a cabo y peor 
cuando hay focos de fuego simul-
táneos”, aseveró el experto. 

“Si la gente sabe que en la época 
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494 comités en 7 
regiones
contabiliza Corma en la Red 
de Prevención Comunitaria. 

Entre las medidas que se toma-
ron, las coordinaciones se enfo-
can, por ejemplo en construcción 
y mantenimiento de cortafuegos, 
coordinación de patrullajes, prepa-
ración de eventuales albergues, ge-
neración de stock de elementos de 
emergencia por parte de munici-
pios y un largo etc. 

Al respecto, el director regional 
de Senapred, Alejandro Sandoval, 
sostuvo que “sin duda un gran 
avance ha sido el mayor protago-
nismo que han tenido los gobier-
nos locales en la Gestión de Riesgo 
de Desastres, (en cumplimiento de 
la ley 21.364), la coordinación de 
distintos actores en el nivel local y 
las acciones de gestión comunita-
ria han permitido aumentar la per-
cepción del riesgo por parte de la 
comunidad”. 

Cabe mencionar que dentro de 
los próximos días, se hará el lanza-
miento oficial del Plan Regional de 
Incendios 2024-2025, por parte del 
Ministerio de Agricultura. Instan-
cia que en octubre de 2023, dio las 
primeras luces del aumento presu-
puestario para reforzar la preven-
ción de siniestros. 

20 mil kilómetros de cortafuego 
Este punto toma relevancia 

cuando se habla de las capacitacio-
nes que se han realizado en el terri-
torio nacional. Al respecto, Ramón 
Figueroa, presidente del Departa-
mento de Protección del Bosque de 
la Corporación Chilena de la Made-
ra (Corma), afirmó que la Red de 
Prevención Comunitaria cuenta 
con 494 comités en 7 regiones.  

“Esta red lleva a cabo capacita-
ciones, operativos de prevención 
social, y programas de educación 
dirigidos a niños. Además, se en-
foca en la difusión de medidas 
preventivas a través de activida-
des puerta a puerta, lo que refuer-
za el mensaje de prevención en 
todos los niveles de la sociedad. Y 
los resultados de la Red son favo-
rables, el 50% de los comités no ha 
tenido incendios y el 80% tienen 
menos de tres incendios cada ve-
rano”, explicó. 

Respecto de los avances más sig-
nificativos en la agroindustria, Fi-
gueroa detalló la existencia del uso 
de tecnología para coordinar el 
combate al fuego, en coordinación 
con Conaf y Bomberos. Se trata de 
un ‘waze forestal’ que optimizará 
las rutas para que las brigadas y 
bomberos lleguen más rápido a los 
incendios a través de los caminos 
forestales, “ lo que reducirá los 
tiempos de respuesta”. 

Además, desde Corma se com-
partirán tres frecuencia de radio 
para asegurar la comunicación 
fluida ante los incendios, “lo que 
mejora enormemente la capaci-
dad de coordinar las estrategias 
de combate” y también, Figueroa 
adelantó que a la fecha tienen 
más de 20 mil kilómetros de cor-
tafuegos. 

Otro punto importante en el que 
está trabajando Corma en el Biobío 
es la limpieza y manejo de vegeta-
ción. Sólo en este punto se invirtió 
cerca del 25% del presupuesto to-
tal de incendios. “Si la vegetación 
está controlada y manejada ade-
cuadamente, se reduce considera-
blemente la velocidad de propa-
gación del fuego. Esto, junto con la 
rápida respuesta de brigadas y ae-
ronaves, contribuye a una gestión 
más efectiva”, afirmó. 

Aún así, el representante de Cor-
ma Biobío abordó una temática 
con preocupación. “De cara a la 
próxima temporada de incendios 
es el cambio de autoridades, tanto 
alcaldes como gobernadores, debi-
do a las elecciones. Esperamos que 
las nuevas autoridades, se sumen 
de manera muy activa y compro-
metida a las labores de prevención 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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se considere como factor esencial, 
lo de esta intencionalidad que no 
sólo ha quemado miles de hectá-
reas de bosques,  sino que también 
campos de cultivos, parques na-
cionales, instalaciones y viviendas, 
con trágicas consecuencias inclu-
so en zonas urbanas, donde cientos 
de personas han perdido sus vidas 
de manera horrorosa”, criticó el lí-
der gremial. 

 
Coordinación del Cogrid 

Desde el Servicio Nacional de 
Prevención Ante Desastres (Sena-
pred) en el Biobío, se aseveró que 
se está realizando un trabajo du-
rante todo el año, sin embargo al 
acercarse el periodo con mayor in-
cidencia de incendios forestales, 
el trabajo de acciones de preven-
ción y respuesta se intensifica. 

En este sentido, Senapred en 
conjunto con el Comité Regional 
(Cogrid) sesionó el 10 de septiem-
bre para analizar las acciones pre-
ventivas. Esto, en compañía de las 
autoridades de varias de las 33 co-
munas, delegaciones presidencia-
les y provinciales con sus comités; 
instancia que también está con-
formada por Carabineros, Bombe-
ros, Conaf, empresas forestales, 
empresas eléctricas y sanitarias. 

y coordinación durante la tempo-
rada de incendios” concluyó. 

 
Intencionalidad 

Otro tema complejo de abordar 
y de combatir también, es el de la 
intencionalidad de los incendios. 
Según un estudio, posterior a los si-
niestros de 2023 y que contó con ci-
fras oficiales de Conaf, el 48% de los 
incendios en esa época fueron in-
tencionales. 

En ese contexto, por más que se 
implemente infraestructura de pre-
vención y control “si complemen-
tariamente no se dispone de siste-
mas de inteligencia,  de policías y 
fiscalías especializadas y de un po-
der judicial ágil en las condenas, se-
guiremos sufriendo, por este factor 
delictual, graves incendios”, expre-
só José Miguel Stegmeier, presi-
dente de la Sociedad Agrícola de 
Biobío (Socabio). 

Es que tras los incendios de 2023, 
incluso se llegó a un consenso par-
lamentario y se despachó el pro-
yecto de Ley de Incendios. Con 
esto, se busca fortalecer los meca-
nismos institucionales e intensifi-
car las medidas de prevención. 

“Echamos de menos de que in-
cluso en la propuesta de esta ley, en 
plena discusión parlamentaria, no 
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La presentación de un libro sobre décadas de estudios con aporte a políticas 
públicas y avances de tesis en temas críticos fueron parte del evento organizado 
por el Departamento de Psiquiatría y Salud Mental junto al Doctorado en Salud 
Mental UdeC, espacios de formación e investigación de avanzada en Chile.

Conocimiento de frontera e 
impacto: jornada relevó el quehacer 
local en materia de salud mental

ACTIVIDAD SE REALIZÓ EN EL MARCO DEL DÍA MUNDIAL DE LA SALUD MENTAL

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Educar, concientizar y avanzar 
en temas de importancia crítica  en 
la sociedad se busca con el Día Mun-
dial de la Salud Mental cada 10 de 
octubre, conmemoración a la que se 
alineó el Departamento de Psiquia-
tría y Salud Mental junto al Docto-
rado en Salud Mental de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) a tra-
vés de una jornada organizada con 
apoyo de la Vicerrectoría de Rela-
ciones Institucionales y Vincula-
ción con el Medio (VRIM) y el Pro-
grama de Neurociencia, Psiquiatría 
y Salud Mental (Nepsam). 

Un espacio que permitió realzar 
a la salud mental y el quehacer aca-
démico local de reconocida trayec-
toria a través de la charla magistral 
del psiquiatra y académico chileno 
Fernando Lolas, la presentación de 
un libro compilatorio de décadas de 
investigación a cargo del psiquiatra 
y profesor emérito UdeC Benjamín 
Vicente, y avances de tesis de can-
didatos del Doctorado en Salud 
Mental UdeC. 

 
Tener salud  

Instancia y trabajo crucial como 
lo es el tema que convocó: “la impor-
tancia de la salud mental es absolu-
ta”, enfatizó el doctor Rolando 
Pihán, director del Departamento 
de Psiquiatría y Salud Mental UdeC. 

“Cuando hablamos de salud men-
tal hablamos de salud en general, in-
cluso salud física dice relación con 
la salud mental: alguien que tiene 
un dolor porque se quebró una ex-
tremidad va a estar sufriendo y el su-
frimiento físico afecta la salud y los 
estados mentales. Por lo tanto, todo 
lo que diga relación con el nivel de 
satisfacción y calidad de vida que al-
guien pueda tener es un factor de sa-
lud mental. Finalmente, podríamos 
decir que lo que todos estamos bus-
cando todo el tiempo es sentirnos 
bien y sentirse bien es estar en salud 
mental”, profundizó el especialista 
en psiquiatría de adultos. 

 FOTOS: FACULTAD DE MEDICINA UDEC 

EL DOCTOR BENJAMÍN 
VICENTE, psiquiatra y 
profesor emérito UdeC, 
presentó un libro que 
compila casi seis décadas 
de investigación 
realizada desde la UdeC 
en salud mental y 
psiquiatría. 

lo que significa gozar o carecer de 
bienestar, a través de instancias de 
socialización del conocimiento. 

“Mucha gente ve los problemas de 
salud mental como tema tabú y, en-
tonces, no lo hablan o esconden. Y 
también es importante transmitir 
que la salud mental es mucho más 
que un problema: es calidad de vida, 
bienestar y condiciones de vida sa-
ludable, entre otras cosas”, comple-
mentó el doctor en psicología Feli-

pe García, director del Doctorado 
en Salud Mental. 

 
La interdisciplina 

Sobre la base de su significado la 
salud se debe concebir como un 
fenómeno “biopsicosocial”, sien-
do multidimensional y compleja 
en su construcción e impactos, 
también lo son las problemáticas y 
lo debe ser el abordaje para dar 
una solución adecuada y efectiva. 

“Hay factores biológicos, econó-
micos, políticos, todo ello influye, 
y cada uno de esos especialistas 
debe dialogar con los otros. Por 
eso es relevante la multi e interdis-
ciplina”, relevó el doctor Fernando 
Lolas, lo abordó en su conferencia 
titulada “Desafíos de la práctica y 
la investigación en salud mental: 
hacia el diálogo interdisciplinar y 
su fundamento valórico”. 

Por eso, el especialista en medi-
cina psicosomática y neurocien-
cias, manifestó que “no existe un 
conocimiento único, porque se va 
estructurando según quién y para 
qué lo usa, de dónde lo adquiere y 
para qué lo va a tener, y la multipli-
cidad de voces que hay en cual-
quier conocimiento es una forma 
que va más allá de la simple infor-
mación”. 

Es así que para investigar y gene-
rar conocimientos/herramientas 
útiles para abordar la salud y la en-
fermedad mental, desde la promo-
ción a la prevención y desde el diag-
nóstico a la intervención, se re-
quiere considerar e integrar la 
multiplicidad de disciplinas y co-
nocimientos en un fin crucial: res-
guardar la salud mental. 

Lo establece la definición de la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS): “la salud es un estado de 
completo bienestar físico, mental y 
social, y no solamente la ausencia 
de afecciones o enfermedades”. 

Tan determinante e integral, pero 
muchas veces mal entendida en sus 
significados y escondida en sus im-
plicancias, sobre todo cuando un 
padecimiento la merma. Por eso 
importa hablar de salud mental, de 

10  de octubre se conmemora el Día Mundial de  la 
Salud Mental, con el objetivo de educar, concientizar 
e impulsar avances en temas que son críticos en la 
sociedad global.
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el Doctorado en Salud 
Mental de la UdeC, programa 
único en Chile hasta ahora, y 
pionero en Latinoamérica 
hasta hace pocos años.

se creó
2008

LA INVESTIGACIÓN UDEC EN SALUD MENTAL Y PSIQUIATRÍA  ha tenido tal trascendencia que los datos 
epidemiológicos sobre enfermedades mentales en el país han sido utilizados en políticas públicas de salud.

UdeC se prepara para 
recibir al Congreso 
Internacional de 
Educación Continua

“Compromiso Social y Ase-
guramiento de la Calidad para 
un Desarrollo Sostenible” es el 
título bajo el cual se llevará a 
cabo el XII Congreso Interna-
cional de Educación Continua 
en noviembre próximo, que ya 
tiene abiertas sus inscripcio-
nes para participar y tendrá 
como escenario a la Universi-
dad de Concepción (UdeC) que 
le coorganiza a través del Pro-
grama Formación Permanen-
te junto  a la Red Universitaria 
de Educación Continua. 

“Estamos poniendo todo 
nuestro esfuerzo para que este 
encuentro no sólo destaque 
por su relevancia académica, 
sino también por la calidad de 
los expositores y expositoras 
que hemos convocado, quie-
nes aportarán con su experien-
cia y conocimientos en el cam-
po de la educación continua”, 
destacó Ruth Pérez, coordina-
dora general de Formación 
Permanente.  

El evento busca ofrecer un 
espacio de diálogo y reflexión 
sobre el rol de la educación 
continua en la construcción de 
comunidades críticas, innova-
doras, responsables y capaces 
de adaptarse a los cambios del 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

entorno desde una mirada del 
compromiso social y el asegu-
ramiento de la calidad. 

Por ello convoca a autorida-
des e integrantes de institucio-
nes académicas y su próxima 
versión contará con reconoci-
dos exponentes de la acade-
mia local y nacional, y se desa-
rrollarán instancias como con-
ferencias y conversatorios.  

También se presentarán in-
vestigaciones en distintos for-
matos, previa postulación. “In-
vitamos a todas y todos los in-
vestigadores a ser parte activa 
de este Congreso, donde po-
drán compartir sus avances, 
ideas y experiencias con una 
comunidad académica inter-
nacional. Ésta es una excelen-
te oportunidad para dar a co-
nocer sus trabajos y contribuir 
al intercambio de conocimien-
tos en un ambiente colabora-
tivo y enriquecedor”, manifes-
tó Nataly Cisternas, encargada 
de la organización del evento. 

El Congreso se realizará en 
formato presencial los días 28 
y 29 de noviembre, y se trans-
mitirá vía streming, y desde 
www.micongreso.cl/congre-
so2024 se puede acceder a ins-
cripciones e información.

ra y pionero en Latinoamérica 
hasta hace poco.  

El doctor Vicente resaltó que el 
postgrado “genera especialistas 
capaces de producir investigación 
de frontera en el área”, sobre la 
base de dos líneas de investiga-
ción, una es intervenciones y otra 
epidemiología y neurociencias, 
mediante las que  se aborda “la 
búsqueda de elementos que nos 
expliquen la salud mental y nos 
ayuden a entender por qué enfer-
mamos mentalmente, y eventual-
mente generar algún tipo de pre-
vención que facilite que la gente 
no tenga que pasar por esa expe-
riencia, mientras el otro compo-
nente es que personas que están 
viviendo esa experiencia tengan 
herramientas, tratamientos y apo-
yos para poder superarlo”. 

“En el Doctorado se hace la in-
vestigación más avanzada en sa-
lud mental a nivel nacional e inclu-
so internacional. El impacto se ve 
en que tenemos doctorandos ex-
tranjeros formándose y aportando 
desde acá a sus respectivos paí-
ses”, aseguró el director, doctor 
Felipe García. 

Los futuros doctores en salud 
mental están indagando temas que 
van desde envejecimiento desde lo 
neurocientífico, a determinantes 
sociales en la salud mental de mi-
grantes, mujeres y estudiantes, re-
sultados que se expusieron al públi-
co recientemente y con los que se 
vislumbra seguir impactando a la 
salud pública y sociedad.

Tanto en la comprensión como en 
el cuidado de la salud mental es  
trascendente el trabajo de la Facul-
tad de Medicina y su Departamen-
to de Psiquiatría y Salud Mental 
UdeC con su postgrado. El aporte se 
da potente en la transmisión de co-
nocimientos  formación de profesio-
nales, y en investigación y genera-
ción de conocimientos.  

El director del Departamento, 
doctor Rolando Pihán, expuso que 
desde 1980 se están formando espe-
cialistas en psiquiatría adulto y des-
de tiempos más recientes en el ám-
bito infanto-juvenil. 

Aunque más larga es la trayecto-
ria en investigación y generación 
des conocimientos que sustentan  
la formación, como influencias so-
ciosanitarias tremendas: “los da-
tos epidemiológicos de prevalen-
cias de trastornos mentales  fueron 
generadas en el Departamento y 
eso ha impactado en las políticas 
públicas de salud”, destacó el aca-
démico. 

Y el contundente cúmulo de evi-
dencias da vida al libro “Compila-
ción Investigativa: Psiquiatría y Sa-
lud Mental en Concepción de la Fe-
nomenología a la Epigenética: 1969 
a 2024”, desarrollado con aportes de 
un proyecto VRIM a cargo del doc-
tor Benjamín Vicente, profesor emé-
rito y subdirector de Nepsam. 

 
Quehacer de frontera 

Especialmente significativo el 
aporte en formación y genera-
ción de conocimientos de van-
guardia desde el Doctorado en 
Salud Mental, creado en 2008 
para ser único en Chile hasta aho-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UdeC inaugura el mayor evento 
de orientación académica del 
centro-sur de Chile

PUERTAS ABIERTAS 2024:

Este miércoles 9 de octubre la 
Universidad de Concepción dio la 
bienvenida a miles de estudiantes 
de enseñanza media de todo Chi-
le en la Feria Puertas Abiertas 2024, 
evento emblemático del proceso 
de admisión 2025. 

La actividad, que se desarrolla-
rá hasta el jueves 10 de octubre en 
los prados del Campus Central, es-
pera recibir a más de 20 mil estu-
diantes, para brindarles un acerca-
miento directo a la vida universita-
ria y a la oferta académica de la 
Casa de Estudios. 

La Feria Puertas Abiertas UdeC 
se ha convertido en la feria vocacio-
nal más importante del centro-sur 
de Chile, con una propuesta que in-
cluye 36 stands informativos que 
representan a las 20 facultades de 
la universidad, y con la presencia 
de los tres campus: Concepción, 
Chillán y Los Ángeles. 

Durante el evento, los futuros 
postulantes pueden asistir a 29 
charlas informativas sobre las 90 
carreras de pregrado, financiamien-
to, becas y otros beneficios disponi-
bles, a la vez que tienen la oportu-
nidad de conocer las instalaciones 
de las facultades y participar en un 
amplio programa de actividades 
culturales, artísticas y deportivas. 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, destacó la importancia de 
este evento en la construcción de 
vínculos entre la institución y la 
comunidad estudiantil. 

«Es una oportunidad inigualable 
para que las nuevas generaciones de 
estudiantes de nuestra Universidad 
puedan conocer estas ofertas for-
mativas y, además, todas las opor-
tunidades paralelas que están de 
acompañamiento en procesos for-
mativos, de actividades deportivas, 
de actividades de formación com-
plementaria e ir conociendo lo que 
va a ser el entorno, el ambiente de 
esos procesos formativos», expresó 
la autoridad universitaria. 

 
Novedades en admisión 

En el marco de la Feria, la Univer-
sidad aprovecha la instancia para 
entregar información sobre los dos 
programas de admisión especial 
que se pondrán en marcha desde 
2025: Más Mujeres Científicas 
(+MC) y Más Mujeres UdeC* (+MU-
deC). Ambos están diseñados para 
aumentar la representación feme-
nina en carreras que presentan im-
portantes brechas de género. 

El cupo +MC, dirigido a mujeres 
interesadas en carreras STEM 
(ciencia, tecnología, ingeniería y 
matemáticas), permitirá a las pri-
meras mujeres en la lista de espe-
ra acceder a estas carreras, aten-
diendo así la necesidad de incorpo-
rar más talentos femeninos en 

Durante el 9 y 10 de octubre se espera la participación de más de 20 mil 
estudiantes en la feria que incluye 36 stands informativos, charlas, y actividades 
culturales. Además, se destacan las iniciativas inclusivas y nuevos cupos para 
mujeres en carreras STEM.

FOTO: DIRCOM UDEC

disciplinas donde tradicionalmen-
te los hombres predominan. 

«Nosotros ampliamos la mira-
da no solo a las ingenierías, a las 
ciencias, a las tecnologías, sino que 
a todas aquellas carreras masculi-
nizadas en que tenemos una bre-
cha superior a un 25% entre hom-
bres y mujeres, donde hemos abier-
to cupos de ingreso especial . 
Estamos contentos, es un trabajo 
conjunto entre nuestra Dirección 
de Equidad de Género y Diversidad 
Sexual y la Dirección de Docencia, 
que por supuesto hemos apoyado 
fuertemente desde la Administra-
ción Central», explicó la Vicerrec-
tora UdeC, Dra. Paulina Rincón 

González. 
La Directora de Docencia, Dra. 

Carolyn Fernández Branada, rele-
vó la importancia de estos progra-
mas en el marco de los objetivos 
institucionales de inclusión. «Es un 
avance significativo en nuestro 
compromiso con la diversidad y la 
equidad. La investigación en bre-
chas de género muestra claramen-
te la necesidad de abrir estos espa-
cios a más mujeres, y la UdeC, como 
institución pionera, está decidida a 
enfrentar este desafío y contribuir 
a una sociedad más justa», señaló. 

 
Innovaciones y accesibilidad 

Este año, la feria ha integrado 

importantes innovaciones para fo-
mentar la inclusión y accesibilidad. 
Como parte del compromiso insti-
tucional con la inclusión, la Direc-
ción de Comunicaciones colaboró 
con el Programa Interdisciplinario 
de Inclusión, InclUdeC, para dis-
poner de intérpretes de lengua de 
señas en las charlas de becas y be-
neficios que se realizarán en el Edi-
ficio de Aulas Salvador Gálvez, así 
como adaptar espacios para perso-
nas con movilidad reducida. Ade-
más, la Universidad realizó registro 
de las necesidades de los visitantes, 
para ofrecer charlas personalizadas 
a estudiantes con discapacidad au-
ditiva o de movilidad. 

Noticias UdeC
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La Directora del Programa In-
terdisciplinario de Inclusión, Jas-
mine Valenzuela Saravia, explicó 
que se trabajó para garantizar que 
estudiantes en situación de disca-
pacidad puedan participar plena-
mente en todas las actividades, dis-
poniendo de instalaciones espe-
ciales y otras adecuaciones. 

«Nos aseguramos de que todas 
las charlas institucionales conta-
ran con intérpretes de lengua de se-
ñas, además de nivelar los accesos 
en el campus para personas con 
movilidad reducida. También dis-
pusimos de baños con acceso uni-
versal y generamos un catastro pre-
vio para personalizar el apoyo ne-
cesario a cada estudiante, de 
manera que todos puedan disfru-
tar de la feria sin barreras», afirmó. 

 
Agenda que representa la vida 
universitaria 

La feria no solo se centra en la 
orientación académica, sino que 
también busca ofrecer una visión 
completa de la vida universitaria. A 
lo largo del evento, los visitantes 
pueden disfrutar de presentaciones 
musicales de bandas estudiantiles, 
además de actividades con selec-
ciones deportivas en las canchas de 
hockey y fútbol. También se realiza-
rán visitas guiadas por los prados pa-
trimoniales y la Pinacoteca de la 
UdeC, a cargo de un equipo de 50 
monitores y monitoras. 

La Directora de Comunicaciones, 
Dra. Tabita Moreno Becerra, resal-
tó el esfuerzo del equipo organiza-
dor para ofrecer un evento de alta 
calidad: «Como organización, todo 
el equipo de la Dirección de Comu-
nicaciones ha trabajado fuertemen-
te con las distintas direcciones, con 
todas las facultades de la Universi-
dad, con los campus de la Universi-

dad, para preparar estos dos días 
de recepción a estudiantes secunda-
rios. Nuestra invitación y nuestro 
trabajo de organización tiene que 
ver con traer a los estudiantes secun-
darios a vivir la experiencia univer-
sitaria, pero además, desde esta ex-
periencia, a comenzar a crear su 
propio futuro», comentó. 

La feria ha recibido delegaciones 
de todas partes del país, desde la 
Región de Antofagasta hasta Aysén. 
Belén Fuentes Villegas es parte de 
una delegación de ocho estudiantes 
provenientes de la localidad de To-

conao, en San Pedro de Atacama. 
Tras un largo viaje, manifestó su am-
bición por iniciar la educación supe-
rior en un entorno privilegiado. 

«Me interesa estudiar Odontolo-
gía en la UdeC, porque es un ambien-
te muy distinto al que estoy acos-
tumbrada. Aquí puedo explorar una 
nueva oportunidad y descubrir un 
ambiente distinto, con todo lo ver-
de que hay acá en comparación a lo 
seco que es en el norte», expresó 
con entusiasmo. 

Por su parte, Javier Aliaga Torres, 
del Colegio Villa Nonguén de Con-

cepción, comentó sobre la motiva-
ción que lo llevó a considerar esta 
Universidad como su primera op-
ción, en Derecho o en Ciencias Po-
líticas y Administrativas. 

 «He venido a otros eventos y me 
interesa la vida universitaria de la 
UdeC porque no solo se enfoca en lo 
académico sino también en la expe-
riencia del estudiante», comentó. 

 
Evento que crece cada año 

La Feria Puertas Abiertas es el 
resultado de un proceso de planifi-
cación y colaboración entre diver-
sas áreas de la universidad. La Co-
ordinadora de Puertas Abiertas 
UdeC, Janine Alé Goñi, explicó que 
el equipo comenzó a trabajar en la 
organización del evento desde ini-
cios del año, visitando colegios y 
participando en ferias vocacionales 
a nivel nacional. «Nosotros comen-
zamos las actividades de Puertas 
Abiertas en marzo yendo a los co-
legios, y ya en esa fecha los estable-
cimientos nos empiezan a consul-
tar la fecha de este evento. Enton-
ces tenemos incorporado en la 
agenda de la mayoría de los cole-
gios la actividad. Esta actividad es 
esperada por muchos colegios que 
ya nos conocen, con los cuales te-
nemos durante todo el año activi-
dades» afirmó. 

El evento continuará el jueves 10 
de octubre, con una variada progra-
mación que incluye charlas, visitas 
guiadas y actividades artísticas que 
pueden revisar en el siguiente Link. 
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Entre las 32 medidas, el tercer eje busca acelerar la inversión pública y privada, 
otorgándoles el carácter de prioridad a algunas iniciativas que históricamente han 
estado en el escrutinio por sus impactos en el medioambiente, como Tierras Raras, 
Central Rucalhue, etc.   

Plan de Fortalecimiento Industrial: los 
proyectos que lo integran y que han 
sido cuestionados por la ciudadanía

EN EL BIOBÍO

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La gran oposición de defensores 
medioambientales marcan el ini-
cio del plan del Ejecutivo para im-
pulsar la economía regional, debi-
do a que se ingresaron en él proyec-
tos que históricamente han recibido 
críticas por el nivel de afectación ha-
cia el ecosistema. 

Este pasado viernes, se dio inicio 
al trabajo del Plan de Fortalecimien-
to Industrial del Biobío, que contó 
con la presencia del Ministro de 
Economía, Nicolás Grau, en las de-
pendencias del Gobierno Regional 
para dar a conocer las principales 
directrices del método de impulso 
económico en la región. 

Esto se da en el contexto del cierre 
indefinido de las operaciones side-
rúrgicas de Huachipato en Talcahua-
no, proceso que comenzó en agosto 
y culminó, según lo estipulado por la 
firma, el 15 de septiembre con el apa-
gado del alto horno de la usina. 

En definitiva, el plan de Gobierno 
estableció 32 medidas para impul-
sar el desarrollo industrial en la re-
gión, incluyendo entre ellos algu-
nos proyectos que han sostenido 
un histórico rechazo, tanto desde 
grupos medioambientales como de 
la ciudadanía. 

Cabe mencionar que en el plan de 
Gobierno, aparecen mencionados 
proyectos como la Central Hidroe-
léctrica Rucalhue, el Terminal GNL 
Penco - Lirquén, también la Ruta Pie 
de Monte, Parque Eólico Junquillos 
y Tierras Raras; iniciativas de inver-
sión que han tenido un rechazo 
transversal y críticas respecto de su 
impacto medioambiental. 

Frente a la posición del Ejecutivo 
de instalar estos proyectos como ini-
ciativas priorizadas para el fortaleci-
miento económico industrial del 
Biobío, distintas agrupaciones me-
dioambientales han comenzado a 
alarmarse. 

 
Ruta Pie de Monte 

Desde la Red de humedales de 
Coronel, grupo medioambiental 
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Ruta Pie de Monte, corresponde a 
“una zona de sacrificio ambiental, es-
tos proyectos perpetúan la injusticia 
social y ambiental, afectando gra-
vemente la salud y calidad de vida de 
la comunidad”. 

Para la agrupación, la instalación 
de proyectos ‘prioritarios’ en el Plan 
Nacional para el Biobío parece ser 
una respuesta apresurada a la si-
tuación económica de la región, 
esto debido a que no considera ade-

cuadamente “las preocupaciones 
de las comunidades afectadas”. 

En definitiva, la Red de Humeda-
les de Coronel, aseveró que “nos 
comprometemos a hacer todo lo 
necesario para impedir acciones 
que, bajo el pretexto del desarrollo 
económico, provoquen desastres 
locales, degradan irreversiblemen-
te nuestro entorno y no integren 
una perspectiva de reducción de 
riesgos de desastres”. 

que conglomera varias otras orga-
nizaciones de protección y defensa 
de humedales, se afirmó que “es ina-
ceptable que se utilicen las necesi-
dades legítimas de transporte, em-
pleo y servicios básicos para justi-
ficar el extractivismo, el avance 
inmobiliario sin planificación y la 
destrucción de ecosistemas en ple-
na crisis climática”. 

Además, indican que en Coronel, 
lugar donde se pretende instalar la 

32 medidas tiene el plan para la Región.
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te de Chile, para propiciar la genera-
ción del acero verde de Huachipato, 
iniciativa que fue parte crucial del 
discurso de la siderúrgica y su con-
tinuación operacional, días previos 
a su cierre definitivo en agosto. 

Nicolás Salas, licenciado en Cien-
cias Ambientales de la UdeC, pobla-
dor de Penco y parte de diversas en-
tidades medioambientales, afirmó 
que “desde el inicio de estos proyec-
tos en 2016, se ha tenido preocupa-
ción sobre el impacto que tendría en 
las comunidades aledañas”. 

“Hay mentiras, omisión de aspec-
tos fundamentales, vulneración del 
recurso hídrico, también vulnera-
ción de especies en estado de conser-
vación, de bosques milenarios, y hay 
mentiras en el sentido que ellos di-
cen que no van a contaminar el agua, 

Rucalhue 
Frente a la misma situación, otra 

de las iniciativas consideradas por el 
plan corresponde a la Central Hi-
droeléctrica Rucalhue (CHR), que 
bajo inversiones chinas, busca insta-
lar el proyecto energético número 17 
en el cauce del río Biobío, concentra-
das principalmente en Alto Biobío, 
Quilleco y Santa Bárbara. 

Según informó Diario Concep-
ción, en junio, algunas comunidades 
pehuenches presentaron un recurso 
de protección en la Corte de Apela-
ciones de Concepción, para frenar 
una resolución de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf), que había 
concedido la autorización de inter-
venir cerca de 650 especies arbóreas 
protegidas por Ley. 

Cabe recalcar, que esta situación 
sostiene las preocupaciones de las 
comunidades y ciudadanos del sec-
tor desde que se conoció su Resolu-
ción de Calificación Ambiental en 
2016. Incluso, no está de más contar 
que en 2021 se realizó una Consulta 
Ciudadana en la comuna de Quila-
co, aledaña a Rucalhue, donde se dio 
a conocer que el 90 % de la población 
votó en contra del mencionado pro-
yecto hidroeléctrico. 

 
Tierras Raras 

Asimismo, otro de los proyectos 
prioritarios, corresponde a Tierras 
Raras, localizado en Penco, preten-
de extraer minerales para la crea-
ción de acero verde; vale mencionar 
que el Grupo CAP es uno de sus prin-
cipales inversores y se encuentra en 
estado de Calificación por el Servicio 
de Evaluación de Impacto Ambien-
tal (SEIA). 

Actualmente, la medida número 
32 del Plan de Fortalecimiento In-
dustrial del Biobío plantea la idea 
de licitar en el comercio internacio-
nal la extracción de hierro en el nor-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pero ni siquiera han hecho catastro 
de las vertientes, que son el principal 
alimento del río Penco”, afirmó el 
poblador. 

Es más, Salas cuestionó las medi-
das del plan y aseveró que “donde tie-
ne que existir una mayor preserva-
ción de recursos hídricos, una mayor 
preservación de ecosistemas como 
los humedales, como los bosques 
nativos, vemos que el Gobierno im-
pone un desarrollo industrial que 
va completamente en el medio del 
ecosistema y de la vida en sí”. 

 
Plan de Fortalecimiento 

De alguna manera, estos proyectos, 
que históricamente han recibido el 
rechazo popular de sus pobladores y 
pobladoras, se ven sometidos a un do-
ble cuestionamiento. Si estas empre-
sas no han podido lograr su inver-
sión en la región, es porque se ha he-
cho público el rechazo popular y 
además no han podido cumplir con 
las exigencias de participación ciuda-
dana e indígena. Esto pone en tela de 
dudas la efectividad del Plan de For-
talecimiento Industrial para el Biobío. 
Método que es defendido por la ins-
titucionalidad de frente a la comple-
ja situación de la economía regional. 

En el contexto de la puesta en mar-
cha del plan de reactivación econó-
mica en el Biobío, este recién pasa-
do viernes, el ministro de Economía, 
Nicolás Grau, aseveró que “lo im-
portante es que este tipo de espacios 
ayude a generar más consenso y ma-
yor diálogo, porque en la medida 
que exista eso, por supuesto que pue-
de ampliar una base social detrás 
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de esos proyectos de inversión. Pero 
aquí no hay receta. El camino es mu-
cho diálogo, mucha conversación y 
generando consenso social para que 
avance lo productivo”. 

Asimismo, Álvaro Ananías, presi-
dente regional de la Cámara de la 
Producción y el Comercio (CPC) del 
Biobío, afirmó que “Tierras Raras 
partió como un proyecto en una em-
presa anterior que no partió bien di-
fundido. Y yo siento que hoy día sí se 
está haciendo bien ese trabajo. Y ha-
ciendo bien el trabajo, yo creo que las 
cosas llegan a puerto”. 

En la misma instancia del lanza-
miento de los trabajos del plan, otro 
actor importante es la Mesa del Em-
pleo y la Industria de la Región del 
Biobío, su vocero, Iván Montes, afir-
mó que “este tema hay que abordar-
lo nuevamente en la mesa. (...) Son 
reclamos legítimos, históricos, que 
incluso en algunos casos han lleva-
do a consultas ciudadanas, como en 
el caso de Penco, de Tierra Raras”. 

Además, sostuvo que es necesario 
abrir la discusión un poco más de lo 
que fue las últimas veces, por lo que 
aseveró que “ningún proyecto en la 
región y en el país se puede saltar las 
reglas o se puede saltar los procedi-
mientos de control. Y eso yo creo 
que es una de las cosas básicas para 
poder empezar a conversar”. 

“El enfoque del empleo que noso-
tros queremos darle a los proyectos 
también tiene que tener un espacio 
para ser escuchado y para que noso-
tros podamos argumentar. Esto no 
significa que estos proyectos se va-
yan a realizar, sino que simplemen-
te darle una mirada, hoy día con este 
elemento tan vital como es el empleo 
para la región, incorporarlo a la dis-
cusión”, argumentó.  

 
Inversión y cantidad de empleos 

Sin mencionar Ruta Pie de Monte, 
debido a que no aparecen cifras pú-
blicas de su supuesta ejecución; los 
demás proyectos (Tierras Raras, GNL 
Penco - Lirquén y CHR) suman un to-
tal de $US 599.6 millones. Asimis-
mo, se detalla que en las etapas de 
construcción, el máximo números de 
trabajadores, se sitúa en 400 perso-
nas para Tierras Raras; 455 para GNL 
y 500 para la CHR. De la misma ma-
nera, se detalla que al cese de las 
obras, en el proyecto minero de Pen-
co trabajaría un total de 217 perso-
nas; en la operación del gasoducto 
GNL trabajarían 63 personas y en el 
proyecto hidroeléctrico en Rucalhue, 
se estima que con 15 personas bas-
taría para operar en el lugar.
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PubliNota

¿LEJOS O CERCA 
DE UNA REFORMA 
PREVISIONAL?

El Subsecretario de Previsión Social, Clau-
dio Reyes, ha sostenido en medios de comu-
nicación que “nunca hemos estado tan cer-
ca de una reforma previsional tan profunda”. 
Si bien las declaraciones del Subsecretario pa-
recen muy auspiciosas, en la práctica son 
bastante solitarias, puesto que no se ha vis-
to ningún gesto real de la oposición, o algún 
experto previsional que haya cambiado su 
opinión respecto a lo planteado por el Go-
bierno en su reforma. 

Por ejemplo, en el gran punto crítico de la 
propuesta del Gobierno, que es el destino de 
la cotización adicional, no hemos visto cam-
bio de opinión alguno, de que debe ir ínte-
gramente a las cuentas individuales de los tra-
bajadores, con propiedad y heredabilidad, tal 
como plantea la mayoría de la ciudadanía. 

Por otro lado, el segundo gran tema, res-
pecto a la división de las funciones de la in-
dustria previsional, tampoco vemos nada 
concreto que haga presagiar que estamos 
cerca de acuerdos necesarios para su apro-
bación legislativa. 

Finalmente, el tercer nudo crítico, el de 
la licitación de stock de afiliados antiguos, 
tampoco hay evidencia que genere mejo-
res pensiones en el largo plazo, existiendo 
opiniones dispares entre distintos expertos 
previsionales. 

Ahora, donde sí se han visto avances con-
juntos, son en temas secundarios, como la 
discusión del reemplazo de los multifondos 
por fondos generacionales, potenciar la co-
tización de la figura de afiliado voluntario, 
acuerdos de mejorar la pensión garantiza-
da universal, etc. 

Expuesto lo anterior, llama la atención las 
declaraciones del Subsecretario Claudio 
Reyes, pues más bien parece una estrate-
gia comunicacional que un avance real en 
pensiones. 

Un factor que está jugando muy en contra 
a la reforma es el tiempo, pues ya nos esta-
mos acercando a final de año, y durante el año 
2025 serán las campañas presidenciales y la 
reforma previsional será uno de los grandes 
temas, pues la ciudadanía ha estado muy cer-
cana a la reforma previsional, como lo seña-
lan distintas encuestas, en donde las perso-
nas prefieren que la cotización adicional sea 
de su propiedad. 

Finalmente, hay que esperar si la Ministra 
del Trabajo y Previsión Social, Jeannette Jara, 
deja el Ministerio para ir una elección en al-
gún cargo en el Congreso, lo cual finalmen-
te podría ser la lápida para la propuesta pre-
visional del Gobierno, y en particular del Par-
tido Comunista que ha liderado la cartera 
desde el inicio del mandato del Presidente 
Boric. 

Es necesario sacar adelante una reforma 
previsional, en última instancia una acotada, 
pero sin vender falsas expectativas a la ciu-
dadanía que está apremiada por una mejo-
ra en sus pensiones.

FUE PARTE DE LA ÚLTIMA CUENTA PÚBLICA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Culminaron los diálogos 
sociales sobre Negociación 
Colectiva Multinivel, proce-
so convocado por el Ministe-
rio del Trabajo y Previsión 
Social y que recibió, en un to-
tal de 24 sesiones, a más de 
170 participantes. Entre 
ellos, las cuatro centrales de 
trabajadoras y trabajadores, 
gremios de las Pymes, sindi-
catos, federaciones, confe-
deraciones, cooperativas, 
empleadores, empresas del 
Estado, académicos y abo-
gados laboralistas. 

Los diálogos —que conta-
ron con la contribución per-
manente de los ministerios 
de Hacienda y Economía, así 
como de la OIT, que prestó 
asistencia técnica—, se ini-
ciaron el pasado 20 de agos-
to y finalizaron con la entre-
ga de propuestas por parte de 
la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT). 

“Se han presentado distin-
tas propuestas acerca del ni-
vel de negociación colectiva 
y la representatividad de las 
partes, del rol que deben ju-

Culminan diálogos sobre 
Negociación Multinivel 
para dar paso a elaboración 
de proyecto de ley

La instancia recibió, en un total 
de 24 sesiones, a más de 170 
participantes. Todo será  
sistematizado por profesionales 
de la Facultad Latinoamericana 
de Ciencias Sociales (Flacso).
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ración del proyecto de ley de 
Negociación Colectiva Multi-
nivel, cuya presentación fue 
comprometida por el Presi-
dente Boric, en su última 
Cuenta Pública, para fines de 
este año. 

El subsecretario del Traba-
jo, Giorgio Boccardo, destacó 
la asistencia de los 170 parti-
cipantes y las propuestas que 
aportaron. Aseveró, además, 
que el hecho de que “Chile 
avance hacia tener una legis-
lación en negociación colec-
tiva multinivel, sería institu-
cionalizar el diálogo social, 
lo que fomentaría un ambien-
te de colaboración y entendi-
miento mutuo, facilitando la 
resolución de conflictos y la 
implementación efectiva de 
acuerdos”. 

Las audiencias serán siste-
matizadas por profesionales 
de la Facultad Latinoameri-
cana de Ciencias Sociales 
(Flacso), lo que se hará a tra-
vés de un informe con los in-
sumos para la elaboración 
del proyecto de ley.

gar las Pymes en esta materia 
y, por cierto, abordar con una 
mirada de futuro la moderni-
zación de las relaciones la-
borales a través de una nego-
ciación colectiva multinivel, 
que permita enfrentar desa-
fíos tan importantes como la 
transición tecnológica, que 
nos hace cambiar tan pro-
fundamente las formas en las 
cuales nos hemos desempe-
ñado laboralmente”, dijo la 
ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, Jeannette Jara. 

Junto con agradecer a to-
dos quienes participaron y 
aportaron insumos a los diá-
logos, la secretaria de Estado 
valoró que en el proceso tam-
bién dieron su opinión “dis-

tintos abogados del mundo 
laboral, de distintas casas de 
estudio y centros de pensa-
miento, que hicieron llegar 
sus propuestas y que, básica-
mente, concluyen en una mi-
rada importante para poder 
regular este tipo de materia 
en el país, en base de un deba-
te honesto y de distintas po-
siciones, que nos permiten 
enriquecer el compromiso 
del gobierno del Presidente 
Gabriel Boric y avanzar en 
una Negociación Colectiva 
Multinivel para emparejar un 
poco más en la cancha de las 
relaciones laborales y en jus-
ticia social”. 

En efecto, los diálogos se-
rán un insumo para la elabo-
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Desde principios de semana, y has-
ta el sábado, se desarrolla en Santia-
go y Concepción la XIV edición de La 
Rebelión de las Voces, encuentro de 
dramaturgia organizada por la Funda-
ción Santiago Off. 

Puntualmente, más allá de las lec-
turas dramatizadas realizadas en el 
GAM, uno de los cinco textos seleccio-
nados se presentará mañana a las 
20.00 horas en la sala principal del 
Teatro Biobío (TBB). Se trata de “La 
luna eterna termina un domingo mo-

Santiago Off llega al TBB con “La luna 
eterna termina un domingo morado” 

Los textos que se presenten dentro 
de la muestra serán serán evaluados 
por un comité curatorial, que seleccio-
nará a un autor o autora, quien podrá 
terminar su texto en uno de los cen-
tros de creación internacional aso-
ciados a la Fundación Santiago Off, 
para posteriormente publicarlo junto 
a la Editorial Oximorán en 2025. 

“La luna eterna termina un domin-
go morado” en el TBB es con entrada 
libera previa descarga de tickets en la 
web teatrobiobio.cl.
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rado”, de Rodrigo Monsalve, muestra 
dramatúrgica a la cual le seguirá un 
conversatorio abierto.  

La trama de esta obra gira en torno 
a dos personajes, una mujer de 132 
años y un hombre de 102, que necesi-
tan energía humana para sobrevivir 
una noche más. En medio de un esce-
nario oscuro e inestable, se cruzan 
con un joven estudiante de teatro del 
Biobío, que tras salir a trotar, se enfren-
ta a esta situación inesperada, justo en 
la víspera de defender su tesis. 

DURANTE TODO OCTUBRE EN TUCAPEL 482

Este mes, el innovador proyecto 
Museo Imaginario tendrá lugar en la 
sala de exposiciones Sala Obra, ubi-
cada en Tucapel 482. En esta esquina 
del centro de Concepción, se con-
centrará una importante selección 
del arte penquista, en donde el públi-
co podrá apreciar una diversa expo-
sición de obras realizadas por artis-
tas contemporáneos reconocidos y 
relacionados de alguna manera con 
la ciudad, ya sea por motivos geográ-
ficos o de identidad. 

El concepto de Museo Imaginario 
fue originado a fines de 2017, como 
consecuencia de varios hitos persona-
les del artista visual penquista Juan 
Carlos González, que lo motivaron a 
idear este proyecto junto a la compli-
cidad de Johann Bórquez, director de 
C3, en una propuesta que busca trans-
formar la cultura en el cuarto pilar 
del desarrollo de la ciudad. 

Alberto Bustos Arias, artista visual, 
cofundador del Museo Imaginario y 
montajista, comenta que “lo central 
del proyecto y la idea es poder llevar 
obras de arte a lugares donde habitual-
mente no se exhiben obras. Nuestra 
primera muestra fue en el Centro 
Creativo de Concepción y el año pasa-
do estuvimos presentes en el Cemen-
terio General de Concepción”.  

Explica, además, que esta es una 
ocasión excepcional al objetivo cen-
tral del proyecto. “Nos ha tocado lle-
var obras a otros lugares, como acá, en 
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El proyecto, que busca irrumpir en espacios cotidianos, tendrá una muestra diferente a 
su trabajo habitual: esta vez, acercarán el arte al centro de la ciudad. 

embargo, comenta Bustos que “mu-
chas veces hay obras en exhibición 
y poco público que llega a las gale-
rías tradicionales”. Es entonces que 
idearon este proyecto, con el fin de 
crear un puente hacia un público 
potencial. “Es que hacemos el pro-
yecto, rompemos con llegar a los lu-
gares”.  

Habitualmente, el Museo Imagi-
nario ha llevado obras a otros luga-
res, con el fin de crear una necesi-
dad en las personas que, por diver-
sas razones, están distanciadas del 
mundo artístico. Así, el Museo Ima-
ginario se presenta como una opor-
tunidad única para redescubrir el 
arte local, invitando a la comuni-
dad a involucrarse y a disfrutar de 
experiencias estéticas que trascien-
den los límites de las galerías con-
vencionales. 

La exposición estará disponible 
de manera gratuita durante todo el 
mes en Sala de Obra. El horario de 
lunes a viernes es de 09:30 a 14:00 
horas y luego de 15:00 a 18:00 horas. 
Toda la información está disponi-
ble vía Instagram en @saladeobra 
y @museoimaginario.cl. 

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

El nómade Museo Imaginario se hace 
presente con montaje en Sala de Obra 

donde sí se exhiben trabajos, pero han 
sido actividades anexas a lo central, 
que es de alguna manera acercar el 
arte a la gente que por diversos moti-
vos, por desconocimiento, por estar 
muy ocupados, no acceden”.  

En esta oportunidad, la exposi-
ción tendrá lugar en Sala de Obra, en 

donde estarán presentes las obras 
de los artistas Claudio Romo, Gusta-
vo Riquelme, José Fernández, Óscar 
Barra, Mario Sánchez, Samy Liza-
ma, Marco Molina, Álvaro Huenchu-
leo, Alejandra Cigarroa, Jorge Gue-
rrero, Cristian Rojas, Pablo Henrí-
quez y Alberto Bustos.  

Crear una necesidad 
Concepción es la capital de la 

Región del Biobío, y cuenta con una 
gran relevancia en el desarrollo 
económico, social y cultural del 
país, con una marcada identidad 
vinculada a las artes plásticas, es-
cénicas y la música popular. Sin 
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DE DERECHA A 
IZQUIERDA están 
Alberto Bustos, Pablo 
Henríquez, Juan 
Carlos González y 
Cristian Rojas.

PARTE DEL EQUIPO de Santiago Off ha estado dentro de toda la 
semana en el TBB realizando diversas actividades.

La muestra reúne el trabajo 
de 13 artistas, tanto de la 
Región como relacionados 
con la identidad penquista.

El acceso será gratuito y 
abierto a toda la familia, 
en un horario de lunes a 
viernes. 

Esta interesante propuesta 
estará montada, con 
entrada liberada, hasta el 
30 de octubre próximo.
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Es el duelo de esta tarde 
entre UdeC y Leones. De 
fondo juegan Español de 
Osorno y Colo Colo.

Horas
18

OSORNO RECIBE LA COMPETENCIA

Con la Supercopa 
se dará comienzo 
a una nueva 
temporada del 
b á s q u e t b o l  
chileno que, 
como viene 
siendo costum-
bre, tendrá a la Uni-
versidad de Concepción como uno 
de sus protagonistas. 

Enfrentando a Colegio Los Leo-
nes de Quilpué, flamante campeón 
de la LNB; Colo Colo, reciente as-
cendido desde la Liga 2, y Español 
de Osorno, anfitrión del torneo, el 

Basket UdeC 
comienza una 
nueva era  
con la 
defensa del 
“tri” en la 
Supercopa
Desde las 18:00 horas, el 
Gimnasio Monumental 
María Gallardo será  
escenario del estreno del 
Campanil en la edición 
2024 del certamen,  
donde se medirá 
ante Colegio Los 
Leones de 
Quilpué.

Cam-
panil intenta-
rá bajar su 
cuarto título 
consecutivo 
en el certa-
men, del que 
es el máximo 
ganador his-
tórico. 

Esta tar-
de, desde 
las 18:00 
h o r a s ,  
los uni-
versita-
rios de-
b u t a r á n  
ante Los Leones 
en el coliseo María Gallar-
do, en busca del primer paso rum-
bo al “tetra”. 

 
A rememorar glorias 

El duelo de hoy marcará también 
el inicio oficial del proceso encabe-

zado por 
el joven 
técnico, 
Santia-
go Gó-
mez, el 
e n c a r -
gado de 
dar con-

t i n u i d a d  
al exitoso tra-

bajo de Cipriano 
Núñez, el entrenador más 
ganador en la historia del 

club. 
“En todos estos años, 

no habíamos tenido tan-
to tiempo entre torneo y 

torneo como para hacer 
una pretemporada con base 

física. Tuvimos 7 a 8 semanas 
buenas de entrenamiento, la 

idea era emparejarlos física-
mente y empezar a darles 
tono con los extranjeros que 
venían de procesos distin-
tos”, sostuvo el argentino so-

bre el trabajo realizado.  
“Pudimos ir a jugar a Uruguay en 

una experiencia muy competitiva, 
contra rivales de otra altura, que 
nos exigieron, pero donde pudimos 
equiparar y subir nuestro nivel. Pu-
dimos remontar un partido en el 

primer día y en el segundo, frente a 
Biguá, que tenía seleccionados uru-
guayos, competimos hasta el último 
minuto”, añadió. 

Sobre este desafío, que los tendrá 
defendiendo el tricampeonato, Gó-
mez sostuvo que, “queremos partir 
el proceso ganando, pese a que este 
año se cambió el formato y será un 
torneo muy exigente, pues compi-
tes contra todos. A favor tenemos 

que somos un equipo largo, 
pero igual que Los Leo-

nes y Español de Osor-
no, que se reforzó muy 
bien. Y habrá que ver 
cómo viene Colo Colo, 
que subió tras arrasar 

en la Segunda División, 
con jugadores que tienen 

mil batallas en la liga. Vamos 
con la ilusión de pelearlo, lo quere-
mos y ya veremos cómo estamos”, 
sentenció Gómez. 

Palabras compartidas por el capi-
tán, Diego Silva. “Llegamos bastan-
te bien, con mucha carga de traba-
jo y entrenamiento. Hace unos días  
el equipo estuvo en Uruguay com-
pitiendo en muy buena forma, y 
pese a que lamentablemente no 
pude estar porque me lesioné el día 
en que viajábamos, vi bastante bien 
al equipo y creo  que ese rodaje nos 
va a servir para esta Supercopa”, 
sostuvo el jugador, que ya superó el 
esguince en el codo derecho que lo 
privó de la mini gira a Uruguay. 

En cuanto a las aspiraciones para 
este torneo, Silva enfatizó en el de-
seo del grupo de partir con un títu-
lo este nuevo proceso. “Tenemos 
un muy buen grupo, que anda im-
pecable, y con el cual es muy grato 
trabajar. Sabemos que tenemos 
grandes jugadores, y queremos ir 
por la Supercopa, la Copa Chile y la 
Liga Nacional. Tuvimos la opción 
del tetracampeonato en la Liga Na-
cional y no se dio, pero ahora tene-
mos la posibilidad de hacerlo en la 
Supercopa, y queremos ir por eso”, 
cerró. 
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Un excelente desempeño cumplió el Para atletismo de 
Biobío en los Juegos Deportivos Nacionales y Paranacio-
nales Temuco 2024. 

La delegación regional, que incluyó a varios deportis-
tas del programa Promesas Chile, sumó 9 medallas de oro, 

6 de plata y un bronce, finalizando segundo por equipos.  
Medallistas fueron David Pérez, Benjamín Concha, 

Mauricio Guerrero, Joaquín Nayen, Daniel Briceño, 
Constanza Concha, Nicole Díaz, Benjamín Medina y 
Martín Figueroa.

Paratletismo regional destacó en Juegos Nacionales

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Las siderúrgicas jugaron  
23 partidos esta campaña,  
con marca de 18 triunfos,   
2 empates y solo 3 caídas.

Los números 
de Huachipato

Acereras buscan la final: 
“Nos estamos divirtiendo”

Con el 2-0 sobre Magallanes, el 
equipo femenino de Huachipato 
sumó 9 triunfos consecutivos. Sí, 
9 incluyendo partidos complica-
dos como el 5-4 sobre Vial, la ida 
y vuelta con Limache y este pri-
mer partido de semifinales. Las 
acereras se afirman y son candi-
datas en serio al ascenso, pero sa-
ben que esto es paso a paso. El do-
mingo (16 horas) hay que cerrar la 
tarea en la capital. 

La goleadora Viviana Torres co-
mentó que “somos un equipo que 
fue tomando forma en el camino, 
que al comienzo quizás no nos 
fue fácil, porque teníamos que co-
nocernos y ahora nos vemos más 
afiatadas, cada una sabe lo que 
tiene que hacer. Y más allá de lo 
duros que son algunos partidos, 
estamos disfrutando, nos esta-
mos divirtiendo y siento que el 
equipo está fluyendo”. 

Una racha impresionante que 
las tiene a dos partidos de lograr 
el título de ascenso, luego de ga-
nar con propiedad la dificilísima 
Zona Sur. “Hay un muy buen gru-
po y eso se nota en la cancha, hay 
confianza en lo que estamos ha-
ciendo. Como sea, Magallanes es 
un rival complicado y no fue nada 
fácil el partido de ida, aunque re-
solvimos de buena manera y par-
timos bien la llave”. 

Sobre el adversario, que fue lí-
der de la Zona Centro Sur sobre 

FOTO: HUACHIPATO FC.

O’Higgins, advirtió que “es un 
equipo muy físico, son fuertes y 
juegan con esa intensidad todo 
el partido, pero demostramos que 
tenemos con qué jugarles y creo 
que la ida fue un muy buen parti-
do de Huachipato”. 

Es la máxima artillera del cam-
peonato, con 22 tantos, pero seña-
la que “una es la referente arriba 
y usa eso tácticamente para algu-
nos movimientos, pero es un equi-
po con hartas variantes y en estas 
llaves se vio que marcaron goles 
Emilia (Muñoz), Darlin (Charle) y 
ahora la Karen (Cona). Eso me 
ayuda porque sabes que todas se 
suman y aportan en el ataque. No 
tengo toda la presión”. 

Como una de las experimenta-
das del plantel indicó que “este 
es un grupo muy joven y claro que 
una les conversa mucho, habla-
mos harto y les digo eso, que más 
allá de lo que nos estamos jugan-
do, hay que disfrutar esto y ojalá 
se dé así hasta la final y consiga-
mos el ascenso”.

HUACHIPATO CAYÓ 5-1 ANTE PUERTO MONTT POR COPA CHILE

Una categórica derrota sufrió el 
equipo de Huachipato en el primer 
encuentro de las semifinales de la 
Zona Sur de Copa Chile. Ante casi 
2 mil personas  que llegaron al esta-
dio Chinquihue, los acereros caye-
ron goleados por 5-1 ante los salmo-
neros, que quedaron de esta forma 
con la primera opción de colocar su 
nombre en la gran final regional, 
donde espera Ñublense. 

Dirigidos por el técnico Francis-
co Troncoso, los siderúrgicos pre-
sentaron una oncena absolutamen-
te alternativa, en la que destacaban 
nombres como los de Leandro Díaz, 
Maximiliano Gutiérrez, Santiago 
Silva, Brayan Palmezano, Julián Brea 
y Maximiliano Rodríguez como úni-
cos referentes, guardando nombres 
para el compromiso clave que los 
espera este domingo, cuando se mi-
dan ante Colo Colo en duelo pen-
diente del torneo nacional.  

Un equipo que no se encontró 
nunca en la cancha sintética puer-
tomontina, donde fue el local quien 
sacó inesperados réditos. 

Goleado frente al mar
En una bajísima presentación, la oncena alternativa de los 
acereros sufrió un feo traspié en la ida de las semifinales de la 
Zona Sur. El miércoles se juega la revancha en el CAP. 

FOTO: HUACHIPATO FC.

Casi sentenciado  
A los 16’ Puerto Montt ya gana-

ba con gol anotado Sebastián Pé-
rez, aunque Huachipato logró igua-
lar a los 28’ a través de  Julián Brea. 
Los acereros no habían terminado 
de celebrar cuando, un minuto des-
pués, el local se puso otra vez en 
ventaja con tanto de Luciano Vás-
quez. 

De ahí en más, los puertomonti-
nos se mostraron intratables en 
ofensiva. Pérez volvió a marcar en 
el primer minuto de añadido del 
primer tiempo para el 3-1, mientras 
que Vicente Yáñez y Nicolás Ze-
dán sentenciaron el marcador a 
los 88’ y 89’ minutos, respectiva-
mente. Partido acabado y llave casi 
sentenciada. 

El duelo de revancha se disputa-
rá el miércoles 16 de octubre, en el 
estadio CAP. Ocasión en la que, de 
no mediar una presentación casi 
perfecta de los huachipatinos, se 
sentenciará su eliminación del cer-
tamen.  

 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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5
HUACHIPATOPUERTO MONTT

1
Estadio: Chinquihue de Puerto Montt 
Público: 1.788 espectadores 
Árbitro: Nicolás Millas

GOLES

16’ y 45’+1  S. Pérez 
29’ L. Vásquez 
86’ V. Yáñez 
89’ N. Zedán

28’ J. Brea 
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UNIVERSITARIOS QUIEREN HACERSE FUERTES EN CASA

Juan Sánchez Sotelo marcó a los 
95’, la UdeC ganó 2-1 a Rangers y es-
tán a solo un punto de Santa Cruz 
en la liguilla. Volvió el alma al cuer-
po, pero no hay espacio para relajar-
se. Mañana (19.30) necesita ganar a 
Barnechea en Collao y luego cerrar 
igual ante Wanderers. 

El delantero argentino comentó 
que “se sufrió, pero sabemos que 
los partidos de esta división son así. 
Empezamos muy bien, después 
ellos mostraron lo suyo porque tam-
bién juegan y hay que valorar la per-
severancia del equipo, que lo inten-
tó con uno menos hasta el último 
minuto. Es un premio a un grupo 
que se lo merece, en una tempora-
da de mucha irregularidad. 

El atacante destacó también que 
“empezamos ganando y eso siempre 
es importante, pero no lo pudimos 
mantener. Igualmente hay que res-
catar que estamos fuera de liguilla 
y aún así salimos a buscar el parti-
do como grupo, en condiciones di-
fíciles, y lo logramos”. 

Sobre su heroico gol sobre Ran-
gers apuntó que “era el minuto 95, 
estábamos en nuestro campo y sa-
limos rápido en nuestra contra, que 
es algo que siempre intentamos, 
pero no siempre se da eso de salir rá-
pido y terminar en velocidad para 
generar situaciones de peligro. No es 
fácil hacerlo en el minuto 95, contra 
un rival que está arriba, peleando 
para entrar directo a semis de ligui-
lla. Eso demuestra que venimos ha-
ciendo bien las cosas pero nos fal-
ta regularidad para estar más arri-
ba en la tabla”. 

Es autocrítico, pero también op-
timista con lo que viene y apunta al 
ascenso. “Sabemos que tenemos un 
gran equipo y grandes jugadores, 
pero la asignatura pendiente es lo-
grar esa continuidad en algunos 
partidos que hoy nos habría lleva-
do a tener otra tranquilidad en la ta-
bla, en los puestos de arriba. Nos 
quedan dos partidos más para lo-
grarlo y conseguir el objetivo que 
nos planteamos desde un inicio”, 

Sánchez Sotelo busca su 
gol 70 en Chile y la liguilla

ta y juega muy bien. Nosotros tene-
mos que retomar esa fortaleza 
como local y hay que repetirla para 
afianzarnos como grupo”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

UdeC abrirá la penúltima fecha recibiendo a Barnechea y apuestan a sumar “seis 
de seis” para ir por la liguilla. Goleador del Campanil habló de la ilusión por subir.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

aseguró el ex Huachipato. 
 

En onda setentera 
En los pasillos no se habla de otra 

cosa que sumar seis de seis. Sánchez 
Sotelo advirtió que “quedan 6 pun-
tos en juego, pero este es el partido 
más importante del año, donde nos 
jugamos muchas cosas y estamos 
confiados, con este impulso que 
nos dio ese triunfo del otro día”. 

El trasandino tiene 9 goles en su 
cuenta esta temporada y expresó 
que “ha sido un año de adaptación 
en lo personal. Por ahí yo soy un ju-
gador más de pelotas filtradas, de 
hacer diagonales y hoy tenemos un 
juego más de recuperar y salir rápi-
do. Eso es adaptación. En el último 

partido se vio la idea que busca-
mos y obtuvimos el resultado, que 
es a veces lo que queda”. 

Entre La Serena, Huachipato, Pa-
lestino y la UdeC, lleva 69 goles en 
nuestro país y afirmó que “vengo 
bien en esta recta final, respaldado 
por mis compañeros y lo importan-
te es que todos marquen. Eso le 
saca responsabilidad al delantero. 
Marcó Nacho (Herrera), Pupi (Fe-
rreyra) entró a marcar diferencia o 
Lucho (Olmedo), Reiner (Castro) 
que también ha hecho goles. Para 
uno es importante que estén todos 
bien en esta etapa”. 

Sobre el rival, indicó que “los pro-
blemas de Barnechea no son tema 
para nosotros, es un rival que inten-
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jugó la UdeC este año en su 
casa, con 7 triunfos, 3 
empates y 4 derrotas, dos de 
ellas con Javier Torrente.

partidos
14

Barnechea solo jugó 25 
partidos y marcó 43 tantos, 
con Tapia (16) y Salgado (9) 
como máximos artilleros.

Contra el más 
goleador de la B

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERGIO CONDEZA NEUBER, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano.- 
Valeria Andrea Zúñiga Aguilera, C.I. Nº 12.700.345-9, secretaria, domiciliada en 
Guillermo Sosa N° 723, San Marcos 2000, Talcahuano; ha solicitado reconstitución 
de inscripción de dominio de fs. 5374 Nº 3105 del Registro de Propiedad de Talcahuano 
del año 2009. Inmueble de propiedad de MARIA FERNANDA CISTERNAS RIVAS, 
ubicado en la comuna de TALCAHUANO, calle Ocho N° 858, lote N° 3 manzana 
27 B, Parque Residencial San Marcos 2000, etapa XI, que deslinda: NORTE, en 
8,69 metros con calle Ocho; SUR, en 8,69 metros con lote 04; ORIENTE, en 13,88 
metros con pasaje Veintiséis; PONIENTE, en 13,85 metros con lote 2.- Rol de Avalúo 
Nº 1788-1.-
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Santoral: Lucía

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/15 9/19
LOS ÁNGELES

9/21
SANTIAGO

9/20                   
CHILLÁN10/21

RANCAGUA

10/20
TALCA

6/21
ANGOL

5/20
TEMUCO

5/13
P. MONTT

11/14
VIERNES

6/15
SÁBADO

5/16
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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